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Как и любая живая особь в природе, российский чинов-
ник в условиях наших рыночных отношений также под-

вержен эволюции. Если прежде он пытался демонстри-
ровать свою значимость и незаменимость, то сегодня 

решил этой незаменимостью приторговывать.
Проверка Счетной 

палаты обнаружила, что 
различные министерства 
и ведомства в 2015-2016 
годах и первой половине 
2017-го вместо выполне-
ния своих прямых полно-
мочий передоверяли их 
коммерческим организа-
циям.

Аудиторы СП за иссле-
дованный период насчи-
тали таких закупок на 14 
млрд рублей. Тех рублей, 

которые сначала насе-
ление страны выделило 
казне на государственное 
управление, а потом пра-
вительство переправило 
своим ведомствам.

Так, Минпромторг пе-
редал полномочий сто-
ронним организациям на 
общую сумму около 2,9 
млрд рублей. За эти день-
ги некие ассоциации-объ-
единения технопарков 
разрабатывали (вместо 

министерства) норматив-
ные правовые акты для 
регулирования... своей же 
работы! Тем же ведом-
ством закупались услуги 
на сумму 220 млн рублей 
при наличии департамен-
та, в компетенцию кото-
рого входит указанная 
деятельность, численно-
стью порядка 120 чело-
век.

Минэнерго подкиды-
вало работенку на 800 
млн рублей одной из до-
черних компаний Газпро-
ма, а вот «проекты прика-
зов и актов правительства 
в сфере электроэнерге-
тики» доверило писать 
некоему ООО, учреди-
телем которого являлась 
американская компания. 
А концепции развития 
для Минэнерго делало 
«ПрайсвотерхаусКуперс 
Консультирование», уч-
редитель которого - гол-
ландская компания.

«Участие иностранных 

организаций в норматив-
но-правовом регулиро-
вании и разработке стра-
тегических документов 
в ТЭК не может рассма-
триваться как соответ-
ствующее национальным 
интересам РФ», - сурово 
констатировали в СП.

Но наиболее простая 
версия подобного аутсор-
синга сводится все к той 
же коррупции. Например, 
распоряжающийся ми-
нистерскими финансами 
столоначальник заказы-
вает работенку не слиш-
ком щепетильной фирме 
и переводит за это, ска-
жем, миллион казенных 
целковых. Там половину 
кладут в карман, а поло-
вину возвращают в че-
модане заказчику - пусть 
радуется жизни. Пойдут 
ли по следам Счетной па-
латы господа прокуроры 
и следователи - другой во-
прос.

Павел Максимов

АСВ начало массово подавать иски к 
вкладчикам банков, которые успели снять 
свои деньги незадолго до того, как у этого 
банка была отозвана лицензия. К примеру, 
подало 150 исков к вкладчикам Военно-про-
мышленного банка, который был закрыт 
аж в сентябре 2016 года. Среди ответчиков 
- 50 физических лиц. Агентство жаловалось 
судам, что на момент снятия средств в банке 
была так называемая картотека неисполнен-
ных платежей, то есть уже велся учет невы-
полненных платежей клиентам, значит, банк 
якобы был неплатежеспособным.

По этой причине АСВ усматривает в дей-
ствиях как подсуетившихся вкладчиков, так 
и пошедших им навстречу банкиров некий 
криминал и требует от получивших деньги 
вернуть их в банк. Чтобы конкурсные управ-
ляющие сложили купюры в один мешок, со-
ставили расписание, кому в какую очередь 
возвращать вклады, и лишь потом радовали 
отдельных счастливцев.

Вроде бы справедливо. Однако по прави-
лам «вкладчику выплачивается компенсация 
в размере 100% от суммы вкладов, но не бо-
лее 1,4 млн рублей». То есть если у вас лежала 
в банке тысяча целковых, ее и вернут, а если 
два, три и более миллионов, то вернут только 
1,4. Не больше! Оставшееся вы можете бес-
конечно долго выпрашивать у АСВ.

Но это еще не вся страшная сказка. Если 
вы уже успели деньги потратить - на кварти-
ру, дачу, яхту (ненужное зачеркнуть), - то АСВ 
через суды требует компенсировать их иму-
ществом горе-вкладчика. В дело включатся 
судебные приставы и пустят с молотка вашу 
собственность, ту же квартиру.

Такая вот трогательная забота о страхова-
нии банковских клиентов.

Эксперты утверждают, что она незаконна, 
согласно ст. 859 Гражданского кодекса РФ: 
клиент может расторгнуть договор с банком в 
любое время, а банк обязан перечислить кли-
енту его денежные средства не позднее чем 
через 7 дней.

Вдумаемся: даже если крючкотворы-стра-
хователи нашли какие-то юридические ла-
зейки, даже если клиент и знал, что банк «го-
рит», в любом случае он забрал оттуда свои и 
только свои деньги!

Что же касается его намерения опередить 
других бедолаг-вкладчиков, на то имеется 
гораздо более вышестоящий пример для 
подражания. Центробанк, который точно 
знает, у какого из банков отберет лицензию, 
накануне этого события изъял свои кредиты 
на 15 млрд рублей из Татфондбанка. Хотя не 
имел на это никакого права! По закону ЦБ 
является кредитором третьей очереди и дол-
жен пропустить вперед простых вкладчиков. 
АСВ неожиданно вчинило за это иск Цен-
тробанку, правда, всего на 58 млн рублей. По-
скромничало.

Но дурной пример всем наука: ЦБ, пользу-
ясь высоким положением, позволяет себе не 
считаться ни с юридическими, ни с мораль-
ными нормами. А суды поддерживают иски 
против рядовых граждан. И что тем остается 
делать? Похоже, по-прежнему хранить деньги 
в банке. В той самой - стеклянной. Хотя трех-
литровые сегодня найти трудновато.

Лаврентий Павлов

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) в 
случае банкротства банка по логике вещей 
должно возмещать гражданам и организациям 
соответствующие потери. Но оно вдруг повело 
себя очень своеобразно...

Вот и храните 
деньги в банке...

Особенности 
ведомственного 

аутсорсинга

«Заниженная цена на 
энергоносители убивает 
нашу электротехниче-
скую промышленность и 
энергомашиностроение, 
тормозит развитие об-
рабатывающего сектора 
российской экономики», 
- заявил Анатолий Чу-
байс на экономическом 
форуме в Давосе. Чтобы 
промышленность рвану-
ла вперед, следует, мол, 
ориентироваться на ев-
ропейские цены на газ и 
электроэнергию, кото-
рые намного выше вну-
трироссийских.

Вряд ли кто сможет 
вспомнить хоть один ре-
цепт от Чубайса, принес-
ший пользу российской 
экономике. Он здорово 
наследил при привати-
зации, при расчленении 
РАО «ЕЭС России», да 
и подвиги Роснано от-
мечены почти десятком 
уголовных дел. Открове-
нием в Давосе он сильно 
подставился, дав повод 
вспомнить, как его бук-
вально размазал по стен-
ке либерал-экономист 
ничуть не меньшего мас-
штаба.

Дело было в декабре 
2002 года на Всероссий-
ском энергетическом 
форуме в Кремле, где 
обсуждалась затеян-
ная Чубайсом реформа 
электроэнергетики. Там 
выступил тогдашний со-
ветник президента по 
экономике Андрей Ил-
ларионов:

- В РАО «ЕЭС» гово-
рят, что тарифы на элек-
троэнергию у нас зани-
жены как минимум вдвое. 
Посмотрим. В Германии 
цена одного кВт-ч для 

промышленности 2,2 цен-
та. В России та же цена - 
2,1 цента. Но Германия 
для производства элек-
тричества использует газ 
стоимостью 170 долларов 
за тысячу кубометров, 
в России газ в десять раз 
дешевле - 17 долларов, 
а цена электроэнергии 
почти равна германской!

В 13 регионах России 
киловатт-час больше 
3 центов - дороже, чем 
в шести европейских 
странах. А доходы у нас 
гораздо ниже европей-
ских! Электроэнергия на 
мировых рынках не тор-
гуется, не существует ее 
международной бирже-
вой цены. Зачем же нам 
гнаться за другими?

В большинстве стран 
стоимость электро-
энергии укладывается в 
2-2,5% от валового про-
дукта. А мы в 2002 году 

заплатили за электриче-
ство почти 5,5% от об-
щей суммы ВВП! В два 
с половиной раза боль-
ше, чем США! Причина 
в том, что цены в нашей 
стране не занижены, а за-
вышены.

Но от руководства 
РАО «ЕЭС» мы слышим, 
что тарифы должны еще 
увеличиваться как мини-
мум раза в два. И достичь 
11% от ВВП....

Чубайс выглядел кис-
ло. Путаясь в показани-
ях, силился доказать, что 
его реформа ориентиру-
ется на блестящий опыт 
Норвегии.

Но снова Илларионов:
- В Норвегии сейчас 

тяжелейший кризис. 
Цена на электроэнер-
гию выросла в семь раз! 
С чуть более 1 цента за 
кВт-ч до 8 центов. Там 
призывают беречь элек-

тричество, больше ис-
пользовать дрова и торф!

С пунцовым лицом 
Чубайс спешно покинул 
зал. Но через коридоры 
власти реформу прода-
вил. И цена киловатт-
часа у нас в результате 
выросла примерно в 6-8 
раз, а рентабельность 
промышленности из-за 
этого упала. 

Кстати, этот высо-
кий начальник не попал 
в обнародованный на 
днях американскими вла-
стями так называемый 
санкционный «кремлев-
ский список». В нем нет 
ни Чубайса, ни Алексея 
Кудрина, ни главы Цен-
тробанка Эльвиры На-
биуллиной. Стало быть, 
антироссийским планам 
Вашингтона они совсем 
не мешают? Проболта-
лись янки!

Алексей Воробьев

Почему Чубайс не попал 
в «кремлевский список»?
Спецы-экономисты, что поближе к правительству, примолкли относительно 
реформ, а те, что подальше, подустали озвучивать свои идеи. И тут на сцене 
снова обнаружился Чубайс. Неймется ему.

Збигнев Бжезинский, Авдотья Смирнова, Анатолий Чубайс, 
Эльвира Набиуллина, Алексей Кудрин за дружеским обедом
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На территории бассейна 
реки Шерны во Влади-

мирской области запла-
нировано строительство 
крупнейшего мусорного 

полигона в Европе. Это 
неизбежно отразится на 
качестве воды, которую 

будут потреблять 1,5 млн 
жителей Подмосковья, 

говорят экологи. Но 
владимирские чиновники 

не прислушались к тем, 
кого лично опекает сам 

Владимир Путин.
Тяжелая ситуация с водо-

снабжением в ближайшее 
время может сложиться на 
востоке Московской об-
ласти, в том числе в Элек-
тростали, Старой Купавне, 
Электроуглях, Щелкове, 
Балашихе, поселках Тимо-
хове и Воровского.

«В сельском поселении 
Филипповское Киржачско-
го района Владимирской об-
ласти российским оли-
гархом (вице-премьер 
Аркадий Дворкович на-
звал их недавно «соци-
ально ответственными 
бизнесменами». - Авт.) 
выкуплено 1200 га зем-
ли под строительство 
крупнейшего в Европе 
мусорного полигона. При-
чем ему уже выдано раз-
решение и на захоронение 
отходов высоких классов 
опасности, включая радио-
активные», - рассказывает 
глава Проф союза садоводов 
России, председатель Нацсо-
вета по земельной политике 
Людмила Голосова.

Причем если вы думаете, 
что олигарх заплатил за зем-
лю какие-то баснословные 
деньги, то глубоко ошибае-
тесь - землю местные чинов-
ники продали за... 2,5% от 
кадастровой стоимости! При 
этом еще перед продажей 
кадастровая стоимость была 
пересмотрена и уменьшена 
почти в пять раз. То есть ре-
ально в бюджет поступило 

меньше одного процента от 
реальной стоимости земли.

Как так могло произойти? 
«Раньше на этих землях рас-
полагался военный полигон, 

теперь его планируют ис-
пользовать «под размещение 
скотомогильников, захоро-
нение отходов потребления 
и промышленного произ-
водства, и это несмотря на 
то, что полигон расположен 
на территории бассейна реки 
Шерны, предназначенного 
для питьевого водоснабже-
ния городов и поселков Вос-
точного Подмосковья», - воз-
мущается Голосова.

После закрытия военного 
полигона земельный участок 
был передан в собственность 
Российской Федерации. Од-
нако местные чиновники из 
администрации Киржачского 
района подали иск в Арби-
тражный суд Владимирской 
области и потребовали от-

менить передачу земли феде-
ральным властям. Местные 
власти сослались в своем иске 
на скудость местного бюдже-
та: дескать, сдача участка в 

аренду позволяла им по-
лучать доход в размере 60 
млн рублей ежегодно.

«Суд признал право 
собственности Россий-
ской Федерации на уча-
сток отсутствующим. И 
тут же - следите за рука-
ми - администрация про-

дает отсуженный у РФ уча-
сток за 27,5 млн рублей! То 
есть за половину стоимости 

годовой аренды, или за 2,5% 
от кадастровой стоимости», - 
рассказывает Голосова.

На тот момент кадастро-
вая стоимость равнялась од-
ному миллиарду рублей. А 
незадолго до этого она была 
4,5 млрд, но перед куплей-

продажей кадастровую стои-
мость вдруг решили пересчи-
тать заново.

«Вот по такой чудной 
схеме уникальная земля, от-
носящаяся к рекреационной 
зоне с краснокнижными 
растениями и животными, 
вокруг которой размещены 
26 населенных пунктов, 76 
садоводческих некоммерче-
ских товариществ, где вре-
менно и постоянно прожива-
ет больше 100 тыс. человек, 
перешла из собственности 
государства в частные руки», 
- говорит Голосова.

От полигона до ближай-
ших частных домов - всего 
500 метров, центральное 
водоснабжение отсутствует, 
люди вынуждены пользо-
ваться водой из колодцев. 
Для организации мусорного 
полигона придется вырубить 
сосновый лес, что повлечет 
уничтожение краснокниж-
ных животных и птиц. В этих 
местах обитают русская вы-
хухоль, филин, гигантская 
вечерница (крупнейшая в 
Европе летучая мышь).

Сам проект организации 
свалки, по словам независи-
мых юристов, принимался с 

массой нарушений. «Состав 
комиссии, принявшей реше-
ние, не был утвержден в уста-
новленном порядке, комиссия 
руководствовалась норма-
тивно-правовым актом, ко-
торый не был принят и опу-
бликован в установленном 

порядке, проект не проходил 
экономической экспертизы», 
- перечисляет Голосова.

Отрицательные заключе-
ния на размещение этого гро-
мадного полигона уже выда-
ли Институт водных проблем 
РАН, Российский союз ги-
дрогеологов, Институт про-
блем экологии и эволюции 
им. А.Н. Северцова РАН, 
Русское географическое об-
щество, где председателем 
попечительского совета, на-
помним, сам Владимир Пу-
тин.

Так, Институт водных про-
блем РАН указал в своем за-
ключении, что данная мест-
ность вообще не пригодна 
для организации каких-либо 
мусорных полигонов - ни 
больших, ни маленьких. Дело 
в том, что здешние воды «не 
защищены глинистым водо-
упором от проникновения 
загрязнений от планируе-
мого полигона». Степень за-
щищенности грунтовых вод 
равна нулю, и поэтому ор-
ганизация полигона ТБО в 
этом месте недопустима, счи-
тают эксперты.

Российский союз гидроге-
ологов также пришел к вы-
воду, что «по природным гео-
лого-гидрогеологическим 
условиям и в соответствии с 
действующими нормативны-
ми и правовыми документа-
ми указанная территория не 
может быть обоснована для 
такого строительства». Чи-
новники отмахиваются от 
экологов обещанием создать 
мусорную свалку с примене-
нием высоких технологий. 
Хотя ни в какие такие высо-
кие технологии обществен-
ники и эксперты не верят: 
«У нас чиновники освоили 
только одну высокую техно-
логию - откаты и распилы».

Анна Александрова

Из ответа Постоянной природоохрани-
тельной комиссии РГО на запрос экологов:
«Следует признать недопусти-
мым размещение мусорного 
полигона за счет уничтожения 
естественных экосистем и ме-
стообитаний редких и исчезаю-
щих видов растений и животных».

Ушел из жизни замеча-
тельный ученый-биолог, 
профессор Сколтеха 
Дмитрий  Александрович 
Папаценко. 

Биолог, можно сказать, с 
пеленок: победитель Всерос-
сийской олимпиады школь-
ников, выпускник кафедры 
молекулярной биологии био-
фака МГУ. Его научным ру-

ководителем был создатель 
биочипов, директор Инсти-
тута молекулярной биологии 
РАН Андрей Мирзабеков. 
После защиты диплома Дми-
трий принял приглашение 
поработать в США.

В первый же год работы в 
лаборатории Клода Десплана 
в университете Рокфеллера 
(Нью-Йорк) ему удалось об-
наружить и клонировать ген 
родопсина 5 - одного из шести 
генов родопсинов, кодирую-
щих белки, отвечающие за 
улавливание света и зрение у 
мушки дрозофилы. Эта бле-
стящая экспериментальная 
работа, опубликованная в 
журнале Development, при-
несла Дмитрию уважение 
коллег и доверие руководства.

В середине 1990-х, когда 
расшифровка генома чело-
века и других организмов 
вступила в завершающую 
стадию, Дмитрий создает 
базу данных, где представле-
ны последовательности ге-
нов раннего развития дрозо-
филы и близких к ней видов. 
Данные его экспериментов 
были опубликованы в жур-
нале Nature в 2004 году. Эта 
публикация, по признанию 
академика Майка Левина, 
стала лучшей за последние 
годы в исследованиях ранне-
го развития такого, казалось 
бы, хорошо изученного объ-
екта, как дрозофила.

В последующие несколько 
лет сотрудничества с лабора-
торией Майка Левина в Ка-

лифорнийском университете 
Дмитрий включил в круг своих 
исследований и анализ генных 
сетей, т. е. генов, взаимодейству-
ющих друг с другом так, чтобы 
обеспечивать развитие орга-
низма по определенному плану.

В своем стремлении зани-
маться самыми важными во-
просами биологии Дмитрий 
перешел наконец к изу-
чению стволовых клеток 
человека и мыши, получил 
лабораторию в Сколкове. В 
тесном контакте с лабора-
торией стволовых клеток из 
университета Маунт-Синай 
(Нью-Йорк) Дмитрий раз-
вивал несколько проектов. 
Среди них - компьютерный 
анализ различных раковых 
опухолей с целью выявить 

общие гены, ответственные 
за этапы развития в опу-
холевых клетках, создать 
диагностическую систему, 
которая могла бы оцени-
вать опасность мутаций во 
взрослых или индуцирован-
ных стволовых клетках при 
использовании их для реге-
неративной медицины.

Словом, Дмитрий Алек-
сандрович был из тех, кто 
стоял у истоков системной 
биологии. Он опубликовал 
более 50 полноразмерных 
научных статей и обзоров. 
Его обожали студенты и 
боготворили сотрудники 
как человека, умевшего 
удивительно просто объяс-
нять самые сложные вещи.

Коллеги

Землю под мега-
свалку местные 
чиновники продали 
за... 2,5% от када-
стровой стоимости!

ВЛАДИМИРСКИЕ ЧИНОВНИКИ 
НЕ УСЛЫШАЛИ ЭКСПЕРТОВ ПУТИНА
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УШЕЛ ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ ПРИБЛИЖАЛ ПОБЕДУ НАД РАКОМ 
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В США предан гласно-
сти секретный мемо-
рандум конгрессмена 
Девина Нуньеса, руко-
водящего комитетом по 
делам разведки, из ко-
торого следует, что ФБР 
и Минюст участвовали в 
антиправительственном 
заговоре, цель которо-
го - свергнуть Дональда 
Трампа.

Например, выясняется, 
что за помощниками Трампа 
в ходе избирательной кампа-
нии и даже после того, как 
он стал президентом, была 
организована слежка. Фак-
тически Дональд Трамп в 
последний момент предот-
вратил спланированное оп-
позицией смещение его с 
президентского поста.

Неудивительно, что руко-
водство ФБР и Министер-
ства юстиции до последнего 
упрашивали его не согла-
шаться на оглашение этого 
документа.

Как в голливудском бое-
вике, «хороший парень» До-
нальд Трамп расправляется 
с врагами Америки, засев-
шими в высших эшелонах 
силовых структур. Вот толь-
ко в реальности до счаст-
ливого конца очень далеко. 
Демократы пригрозили кон-
ституционным кризисом, 
если тот начнет увольнять 
их ставленников. Они на-
звали меморандум «позор-
ной попыткой дискредити-

ровать ФБР». Пусть только 
Трамп посмеет покуситься на 
комиссию Роберта Мюлле-
ра, ведущую расследование 
его связей с Кремлем, и это 
будет расценено как злоупо-
требление властью. За время 
правления Обамы Демпар-
тия полностью взяла под кон-
троль огромный репрессив-
ный аппарат ФБР с 35 тыс. 
сотрудников и бюджетом, 
близким к 9 млрд долларов.

Обама назначил дирек-
тором ФБР Джеймса Коми, 
позднее санкционировав-
шего поиск компромата на 
Трампа. Перед назначением 
в ФБР Коми работал глав-
ным юристом крупнейше-
го в мире инвестиционного 
фонда с капиталом 150 млрд 
долларов, где практикова-
ли электронную слежку за 
всеми сотрудниками. За-
тем перешел в погрязший в 
скандалах британский банк 
HSBS. Коми помог Обаме 
закрыть все дела против 
банкиров с Уолл-стрит. Бан-
ки разорялись, но их хозяева 
сохраняли свои капиталы и 
оставались на свободе.

Девин Нуньес провел рас-
следование, подтвердившее, 
что ФБР находится в услу-
жении теневого правитель-
ства в Вашингтоне. Мощная 
разведывательная операция 
должна была уничтожить 
президентство Трампа. В 
ФБР сформировали группу, 
которая прикрывала скан-
дал с электронными письма-
ми Хиллари Клинтон и в то 

же время активно допраши-
вала и запугивала помощни-
ков Трампа.

Ведущим оперативником 
в этой операции стал Петер 
Строк, который вел дело 
Клинтон и допрашивал быв-
шего советника по нацио-
нальной безопасности Трам-
па Майкла Флинна. Строк 
действовал по указаниям уво-
ленного на днях заместителя 
главы ФБР Эндрю Маккейба.

Для создания антитрам-
повского досье ФБР наня-
ло отставного британского 
шпиона Кристофера Стила, 
который и сочинил все, что 
от него требовалось. Работа 
Стила была щедро оплачена 
Демократической партией 
суммой 160 тыс. долларов.

Замдиректора ФБР Мак-
кейб, чья жена неудачно 
пыталась избраться в сенат 
от Демпартии, лично подпи-
сывал и продлевал распоря-
жения о слежке за одним из 
сотрудников избирательного 
штаба Трампа, советником по 
внешней политике Картером 
Пейджем. Запросы на слежку 
подписывались также быв-
шим генпрокурором Салли 
Йейтс и ныне действующим 
заместителем генерального 
прокурора Родом Розенштей-
ном, ныне надзирающим 
за работой антироссийской 
комиссии Мюллера, которо-
го он сам и назначил на эту 
должность.

Выясняется, что супруга 
бывшего заместителя гене-
рального прокурора Брюса 

Ора - Нелли - не просто рабо-
тала в оппозиционной фирме, 
но и отвечала за сбор компро-
мата на Трампа, что щедро 
оплачивалось Хиллари Клин-
тон из фондов Демократиче-
ской партии. Показательно, 
что Нелли Ор является специ-
алисткой по России и долгое 
время сотрудничала с ЦРУ. 
Чета Ор и передала своим 
людям в ФБР состряпанное 
Стилом скандальное досье на 
Трампа, которое затем послу-
жило основанием для выда-
чи ордеров на слежку. Трамп 
фактически был обложен со 
всех сторон: телефонные раз-
говоры и электронная почта 
его помощников перехваты-
вались ФБР и ЦРУ.

Налицо беспрецедентное 
использование спецслужб 
в борьбе с внесистемным 
кандидатом, который бро-
сил вызов политическому 

истеблишменту. Главный 
борец с Трампом - советник 
Роберт Мюллер - готов был 
предъявить обвинение для 
инициирования процесса им-
пичмента президента. Но... 
Меморандум Нуньеса ли-
шил его козырей. При этом 
конгрессмен пригрозил раз-
глашением дополнительных 
сведений, собранных его ко-
митетом.

И хотя Трамп покусился на 
одну из основ американского 
общества, каковой является 
ФБР, последний соцопрос по-
казал, что его деятельность 
одобряют уже 49% респон-
дентов - почти вдвое больше 
прежнего.

Но спецслужбы устами 
бывшего сотрудника ЦРУ 
Фила Мадда уже дали понять 
президенту: «Ты у власти все-
го 13 месяцев, а мы здесь с 
1908 года...»

Британка Сара Ма-
калистер, эксперт по 
Китаю, опубликовала 
предсказания того, как 
сложится год Собаки 
(начнется 16 февраля) 
для двенадцати знаков 
зодиака. Приверженцы 
восточного гороскопа 
уверяют, что он гораз-
до точнее определяет 
будущее, чем традици-
онная западная астро-
логия.

СОБАКИ
Разумеется, 

в самом выгод-
ном положении 
в новом году 
находятся те, кто 
родился под знаком Собаки 
(14 февраля 1934 - 3 февраля 
1935, 2 февраля 1946 - 21 ян-
варя 1947, 18 февраля 1958 - 8 
января 1959, 6 февраля 1970 - 
26 января 1971, 25 января 1982 
-12 февраля 1983, 10 февраля 
1994 - 30 января 1995, 29 ян-
варя 2006 - 17 февраля 2007, 
16 февраля 2018 - 4 февраля 
2019). Они лидеры года. Им 
и будет прежде всего сопут-
ствовать удача. Впрочем, Со-
бакам стоит позаботиться 

о безопасности своего дома 
и поменьше разгуливать в 
одиночку по ночам. Пред-
принимателям необходимо 
держать ухо востро: на их 
бизнес нацелились жулики.

Крысы
Крысам звезды 

обещают любовь, 
но не помешает 
поискать совета у 
правильных людей. На-
дежными союзниками крыс 
станут люди, родившиеся в 
годы Лошади и Дракона.

Быки
Быкам предстоит год на-

пряжения, они могут быть 
подвержены несвойствен-
ным по гороскопу раздраже-
нию и даже ярости. Бытовой 
совет: им следует 
соблюдать осто-
рожность с откры-
тым огнем, осо-
бенно со свечами.

Тигры
У Тигров могут появиться 

трудности в выборе того, на 
чем сфокусироваться в 2018 
году. Тогда их помощниками 

станут люди, родив-
шиеся под знаком 
Лошади. Возмож-
но, им предстоит 
путешествие, свя-
занное с правитель-
ственной или дипломатиче-
ской работой.

Кролики
Велика вероятность, что 

Кроликам придется обра-
титься за помощью к врачу, 
посетить сеансы иглоука-
лывания - год обещает быть 
изнурительным. Им будет 
сложно выразить себя. Но в 
конце концов выпадет хоро-
ший шанс поучаство-
вать в инновационных 
проектах. Кролики 
должны довериться 
своим инстинктам.

Драконы
Драконов ждет сложный 

год со множеством внезап-
ных разочарований. Однако 
они смогут взять себя в руки 
и критически 
оценить то, 
чем занима-
ются, к чему 
стремятся в 

жизни. Драконам следует 
быть осторожными в по-
ездках, принимать дополни-
тельные меры безопасности 
и сохранять спокойствие при 
конфронтации с окружаю-
щими.

Змеи
Проблемы не 

обойдут их сторо-
ной, но всегда  под-
держит защита нескольких 
звезд. Возможен упадок жиз-
ненной энергии, поэтому при-
дется позволить себе лишний 
раз отдохнуть и расслабиться. 
С финансовой точки зрения 
год для них будет удачным.

Лошади
Лошадь дружит 

с Собакой, поэтому 
та способна пере-
дать ей толику свое-
го личного успеха. Но нужно 
научиться соизмерять свои 
усилия, чтобы не перестарать-
ся. Лошадям будет сопутство-
вать карьерный рост.

Овцы (Козы)
Им предстоит насла-

диться приливом сил и здо-
ровья. У них хватит энергии, 
чтобы далеко продвинуться 
в своих начинаниях и полу-

чить официальное 
одобрение. Это 
будет благоприят-
ный год для креди-
тования их бизнеса, работы 
на государственной службе и 
в больших компаниях.

Обезьяны
Этим выпадет много 

путешествий. Но нужно 
быть осторожными из-
за угрозы болезней 
- две звезды к ним 
настроены довольно 
враждебно.

Петухи
Петухам надо уделить 

внимание собственному здо-
ровью, следить за диетой и 
регулярно заниматься ф и з -
культурой. Как и 

Обезьянам, им гро-
зят две опасности 
заболеть.

Свиньи
Бедолаги почувствуют 

себя немного одиноки-
ми, испытают обиду 
или даже злобу. Нужно 

заранее озаботиться ве-
роятностью финансовых 

потерь и не связываться с не-
надежными партнерами по 
бизнесу.

 Звезды предсказывают

Повезло же Собакам!
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  Заговорщики

ФБР попыталось свергнуть Трампа
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Белокаменный красавец 
уже несколько лет стоит по-
среди этого большого района 
Москвы, напоминая звоном 
своих колоколов о важном, 
вечном, неизменном. Мож-
но сказать, сегодня это центр 
духовного притяжения для 
нескольких солнцевских по-
колений, а для самого Сергея 
Михайлова - главное дело жиз-
ни, и вполне закономерно, что 
недавно Сергею Анатолье-
вичу присвоили звание «По-
четный житель Солнцевского 
района». 7 февраля ему испол-
няется 60 лет - солидный воз-
раст, когда принято подводить 
итоги. Интервью главному 
редактору «Мира новостей» 
Николаю КРУЖИЛИНУ мы 
приурочили к юбилею Сергея 
МИХАЙЛОВА.

- Оглядываясь назад, на 
пройденный путь, как бы вы 
сформулировали главный 
принцип, в соответствии с 
которым живете, то, что 
обычно называют жизнен-
ным кредо?

- Просто и одним словом 
- участие. Я многое прошел, 
многое видел, многое испытал 
и знаю, что, бывает, сказанное 
вовремя слово, протянутая во-
время рука помощи могут из-
менить всю жизнь человека, а 
иногда и в прямом смысле сло-
ва спасти ее. Поэтому, когда в 
трудные для нашей страны 
90-е годы мы задумали орга-
низовать благотворительный 
фонд для помощи нуждаю-
щимся, людям, попавшим в тя-
желую жизненную ситуацию, 
название появилось сразу. Мы 
назвали наш фонд «Участие», 
потому что просто хотели уча-
ствовать в делах добра, делать 
все, что в наших силах, чтобы 
облегчить людям жизнь. Мы 

помогали социально неза-
щищенным, бедствующим, 
погорельцам, участникам 
локальных боевых конфлик-
тов - тогда ведь даже войска 
не очень хорошо были обес-
печены обмундированием и 
питанием. Мы поддерживали 
детские дома, помогали церк-
ви, открывали воскресные 
школы. Особым предметом 
нашей заботы стали ветераны 
и вдовы ветеранов Великой 
Отечественной войны. Все 
это мы продолжаем делать и 
сейчас. И я даже не могу точ-
но сказать, скольким людям 
и организациям мы помогли, 
с тех пор как в 1993 году поя-
вился фонд, за эти 25 лет. У нас 
хранятся благодарственные 
письма, грамоты, дипломы - их 
тысячи.

 - Я не раз бывал на вече-
рах, которые вы устраивае-
те для вдов героев, и каждый 
раз удивляюсь, как тепло, 
по-домашнему и вместе с 
тем масштабно и обильно 
это у вас происходит...

- Честно сказать, мы уже 
как одна большая семья, дру-
жим с конца 90-х. У вдов ге-
роев Великой Отечественной 
войны, Героев России и вдов 
полных кавалеров ордена 
Славы в то время уже была 
организация и руководили 
ею замечательные люди, про-
шедшие войну и с пониманием 
и любовью относившиеся к 
женщинам, которые потеряли 
свою опору, своих любимых. 
Но у организации не было 
средств. Никаких. Государство 
от вдов совершенно отверну-
лось. И мы решили помочь. 
Началось с того, что стали от-
мечать вместе День Победы, 
9 Мая. Потом и другие, более 
локальные события. Подар-

ки к Новому году, 8 Марта, 
материальная, медицинская 
помощь, если требуется, - это 
уже более двух десятилетий 
для нас непреложный закон. 
Сейчас уже ни они без нас, ни 
мы без них не мыслим сво-
ей жизни. Вспоминаю, как 
однажды на одном из наших 
майских вечеров прославлен-
ная летчица, живая легенда 
46-го гвардейского женского 
полка ночных бомбардиров-
щиков, совершившая во время 
войны 867 боевых вылетов, 
Герой Советского Союза На-
дежда Васильевна Попова 
сказала: «Так, как здесь, меня 
и в Кремле не принимали!» 
Признаюсь, мне было очень 
приятно это слышать.

- Знаю, что многие спорт-
смены-инвалиды участвуют 
в крупных международных 
турнирах исключительно 
благодаря спонсорской по-
мощи фонда «Участие» и ва-
шей лично.

 - Да, это так. Я сам в про-
шлом спортсмен, мастер спор-
та по греко-римской борьбе. 
И знаю, что такое для спор-
тсмена участие в соревновани-
ях.  Наш фонд помогает 
спортсменам-инвалидам 
по марафонскому бегу, 
футболу, плаванию, ве-
лоспорту. Вот, например, 
марафонская команда 
России, возглавляемая 
известным организато-
ром турниров Мэри Бу-
шуевой, неоднократно 
участвовала в соревно-
ваниях, проходивших в 
США. Мы приобретали 
для всей команды специ-
альные велосипеды, эки-
пировку, авиабилеты. Или 
вот несколько лет назад 
ко мне обратился Сергей 
Бурлаков, который тоже 
захотел участвовать в 
марафоне в Америке. У 
парня нет ни ног, ни рук: 
во время службы в армии 
он попал в тяжелую ава-
рию, машина переверну-
лась, и Сергей много ча-
сов пролежал на морозе, 
в результате чего врачи 
вынуждены были ампу-
тировать конечности. Мы 

заказали ему новые хорошие 
протезы, профинансировали 
поездку на соревнования, и он 
победил! Сергей - единствен-
ный человек в мире, и это 
официально зафиксировано, 
кто без четырех конечностей 
преодолел марафонскую дис-
танцию до конца. А недавно 
он стал чемпионом мира в 
единоборствах - оказывается, 
среди людей с ограниченными 
возможностями и такие сорев-
нования теперь проводят.

- Буквально на днях вам 
вручили государственную 
награду - Указом Президен-
та Республики Южная Осе-
тия Анатолия Бибилова 
вы были удостоены ордена 
Дружбы. Вы и Осетии помо-
гали?

- И не только Осетии. Гео-
графия нашей благотвори-
тельности действительно 
широка. Мы приходим на по-
мощь, когда этого просят или 
когда мы сами видим, что в нас 
нуждаются. А что касается 
Осетии, то эта история нача-
лась еще в 2004 году, когда про-
изошла Бесланская трагедия. 
Чудовищное преступление 

террористов лишило жизни 
многих детей, многих сделало 
инвалидами, все без исклю-
чения получили сильнейший 
психологический стресс. Мы 
сразу откликнулись, нас не 
надо было даже просить. 
Бесланские дети получали 
от нашего фонда не только 
материальную, медицинскую 
помощь, медикаменты, но и 
во время каникул побывали 
на экскурсиях в столице, в ее 
музеях и театрах, и даже по-
сетили патриаршую елку в 
Кремле. Мне было очень при-
ятно получить эту высокую 
награду, орден Дружбы, из рук 
министра иностранных дел 
Дмитрия Медоева.

- В вашей жизни было 
одно событие, которое сы-
грало большую роль в жизни 
не только отдельных людей, 
но и всего государства. Я 
имею в виду создание и ра-
боту дрейфующей станции 
«Северный полюс-32». Ведь 
именно за эту деятельность 
вам присвоено звание «По-
четный полярник РФ», не 
так ли? 

 - Вы правы. Участие в 
подготовке первой 
российской и 32-й по 
счету дрейфующей 
станции я считаю 
одной из самых се-
рьезных вех в своей 
биографии. Станция, 
напомню, открылась 
25 апреля 2003 года, 
а до этого 12 лет на-
ших дрейфующих 
станций в Северном 
Ледовитом океане не 
было. Развалился Со-
ветский Союз, и стало 
не до Арктики. По-
следняя дрейфующая 
станция прекратила 
свое существование в 
1991-м. Кстати, тогда 
политика государства 
была такая, что Север 
нам вообще не нужен 
- слишком затратно. 
Никто не думал ни об 
обороне, ни о науке. 
Государство факти-
чески забросило важ-
нейший стратегиче-
ский регион. Вот мы и 

«Бог - душа моя 
и сердце...»

Б й

Если спросить любого жителя Солнцева, кто такой 
Сергей Михайлов, он, скорее всего, ответит: 
«Человек, который построил нам храм».

Сергей Михайлов 
на дрейфующей 
станции «Северный 
полюс-32»

Сергею МИХАЙЛОВУ - 60 лет:
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решили объединить усилия и 
помочь нашей стране вернуть-
ся в Арктику.

 - Как получилось, что вы 
заболели Севером?

 - Заразил меня мой то-
варищ, бывший полярный 
штурман Александр Орлов. 
Мы связались с Институтом 
Арктики и Антарктики, с из-
вестным полярником Арту-
ром Чилингаровым и начали 
готовить экспедицию с целью 
создания дрейфующей стан-
ции. Выделили деньги, заку-
пили оборудование, собрали 
профессионалов своего дела. 
Станция продрейфовала бо-
лее десяти месяцев, провела 
научные исследования, но 
самое главное - это был сим-
волический шаг нашего воз-
вращения в высокие широты. 
После 32-й возобновились 
дрейфы СП. А теперь Россия 
не просто присутствует в Ар-
ктике, а фактически заново 
активно обустраивает ее. А 
тогда, в марте 2004 года, в са-
мом конце дрейфа станция 
была уничтожена валом то-
росов. Нам пришлось органи-
зовать спасательную экспеди-
цию, все полярники и научные 
результаты были спасены. 
Это очень драматичная исто-
рия. Хотя бывалые полярники 
говорят, что такие истории - 
обычное дело в Арктике.

- Наверное, так говорит 
руководитель станции Вла-
димир Кошелев...

 - Да-да, он. Мужественный, 
волевой и принципиальный 
человек! С тех пор мы дру-
жим. И эта дружба проверена 
экстремальными обстоятель-
ствами самой жизни. Когда 
меня, единственного из всей 
группы, которая занималась 
подготовкой и поддержкой ра-
боты экспедиции, из-за интриг, 
клеветы и наветов не удосто-
или государственной награды, 
он тоже от нее отказался. А в 
предисловии к своей книге о 
дрейфе станции «Северный 
полюс-32» Кошелев написал 
открытым текстом, вот по-
смотрите: «Если бы не Сергей 
Михайлов, СП-32 не состоя-
лась бы... Лично я считаю, что 
поступок Михайлова в выс-

шей степени гражданский, па-
триотический. И то, что его не 
наградили, оскорбило меня до 
глубины души. Я написал три 
письма, в том числе на имя в то 
время главы администрации 
президента Дмитрия Медведе-
ва, где отказывался от ордена 
Мужества в знак несогласия 
с вопиющей несправедливо-
стью. Мне сказали, что его 
должны были представлять 
к награде руководители Рос-
гидромета. А там сидят люди, 
живущие на американские 
деньги». Вот такой беском-
промиссный текст... В общем, 
обделили меня. Считаю, не-
справедливо. Естественно, 
было горько и обидно. Од-
нако поймите, участвовал я в 
той большой работе вовсе не 
за награду. Мне хотелось для 
своей Родины сделать что-то 
по-настоящему значимое. И я 
сделал.

- Вам с таким государ-
ственным подходом надо 
было бы политикой зани-
маться...

 - А я пробовал. Было вре-
мя, выдвигался кандидатом в 
депутаты Госдумы в Таганро-
ге. Думал, если у меня будет 
депутатский статус, смогу рас-
ширить круг своих возмож-
ностей, а значит, эффективнее 
помогать людям. Вот тут я 
и понял, что такое реальная 
политика. Практически сразу 
же наткнулся на чудовищное 
сопротивление. Местные по-
литические воротилы устра-
ивали провокации, грязные 
публикации в прессе. Меня 
даже лишили регистрации 
как кандидата в депутаты. По-
том Верховный суд РФ обязал 
вернуть мне этот статус, но 
местные политические шу-
леры опять нашли поводы, 
чтобы связать мне руки, не до-
пустить до честной политиче-
ской борьбы. Абсурд полный! 
Еще более безумную причину 
отстранения меня от участия 
в выборах нашли позже и в 
Подмосковье, на выборах по 
Троице-Сергиевскому окру-
гу. Я на заседание на 20 минут 
опоздал, они тут же этим вос-
пользовались, и мне в глаза 
прямо так и сказали: «Иди 

теперь, Михайлов, судись, ты 
больше не кандидат!»

 - В общем, как я понимаю, 
с тех пор вы политики избе-
гаете. А ведь начался новый, 
крайне интересный полити-
ческий период - скоро очеред-
ные президентские выборы.

 - И в этот «интересный по-
литический период» я свой 
выбор сделал. Я убежден, для 
всех нас будет лучше, если 
Владимир Владимирович Пу-
тин будет избран на следую-
щий срок. Он действительно 
талантливый политик, выда-
ющийся глава государства и 
свой потенциал далеко еще 
не исчерпал. Мне кажется, он 
настоящий патриот, наделен 
способностью тонко и глубо-
ко понимать происходящие в 
мире и стране процессы, об-
ладает огромной энергетикой. 
Именно такой человек сейчас 
и нужен России.

 - В свое время вам удалось 
отстоять свое честное имя 
в швейцарском суде, а ведь 
это тоже политика...

- Да, Запад доставил мне в 
свое время немало бед и хло-
пот. Инцидент, произошедший 
в Швейцарии в 1996 году, когда 
меня арестовали, к сожале-
нию, привел к тому, что я понес 
серьезный ущерб - моральный 

и материальный. В течение 
десяти лет я не мог въехать ни 
в одну страну мира, а у меня 
было очень много серь езных 
партнеров по бизнесу из Бель-
гии, Швейцарии, Австрии, Из-
раиля. Но прошло уже много 
времени, острота этих собы-
тий ушла. Суд присяжных снял 
с меня все подозрения и обви-
нения, мне частично компен-
сировали издержки и потери, 
которые я понес в результате 
вынужденной изоляции от 
общества и бизнеса, и вернули 
честное имя.

 - Но ведь и наш суд, я 
имею в виду Люблинский 
районный суд Москвы, в пол-
ном объеме удовлетворил 
ваш гражданский иск о за-
щите чести и достоинства 
к Алексею Навальному.

 - Да, справедливость в кон-
це концов восторжествовала. 
Утверждение Навального, что 
я являюсь «главой Солнцев-
ской ОПГ», было признано 
не соответствующим действи-
тельности, то есть, попросту 
говоря, ложью. Его Фонд 
борьбы с коррупцией обяза-

ли удалить ложную инфор-
мацию из интернета, а самого 
Навального - оплатить судеб-
ные расходы и материальные 
издержки истца. 

 - Как пришли к Богу, ведь 
вы, как и я, родились в СССР, 
где большинство людей были 
атеистами.

- Я рос в семье, где все вре-
мя говорилось о Боге. Кто-то 
приходит к Господу нашему в 
дни суровых испытаний, когда 
жизнь висит на волоске, кто-
то как-то иначе. Для меня этот 
путь начался еще в юности, 
когда Бог мне давал очень яр-
кие знаки, которые ясно поз-
воляли понять, где истина, а 
где ее нет. И я следовал этим 
знакам. Бог меня на протяже-
нии всей жизни сопровождает, 
и жизни без веры я себе не 
представляю. Можно образно 
сказать, что с верой человек 
через три минных поля может 
пройти и не взорваться. Один 
военный, прошедший горячие 
точки, однажды сказал очень 
точную фразу: «В окопах ате-
истов нет».

Сегодня в Солнцеве лю-
дей, посещающих церковь, 
совершенно очевидно, стало 
гораздо больше. В церкви кре-
стятся дети, венчаются моло-
дые люди, проходят таинства 

соборования, помазания и 
так далее. Люди включаются 
в важный для души процесс 
церковной жизни. Это делает 
их более духовными, сердеч-
ными, Бог дает им любовь. А 
ведь кто не познал любви, как 
сказал апостол, тот не познал 
Бога. Так что если речь идет о 
помощи церкви, я восприни-
маю это как мой священный 
долг. Бог, церковь в моей жиз-
ни - это то, с чем я живу, это 
моя душа и сердце. Наш путь 
на земле недолог, и я понимаю, 
что на нас смотрят сверху, ана-
лизируют наши дела и поступ-
ки, оценивают их. Господь хра-
нит человеческую душу, если 
она к нему тянется.

 - Я слышал, вы даже на 
острове Врангеля часовню 
построили?

- Да. Идея была Владими-
ра Кошелева, мы от нашего 
фонда выделили средства, 
помогли также другие меце-
наты, и построили часовню. 
Это был 2009 год. И знаете, 
как приятно в таких суровых 
местах увидеть крест, дом Бо-
жий. 

- Когда был у вас в гостях, 
обратил внимание на обилие 
грамот и благодарностей, 
развешанных по стенам...

 - Это не для похвальбы. 
Вот у меня «Радио «Свобо-
да» недавно брало интервью, 
спрашивают: а для чего вам 
это? И я им ответил: чтобы 
помнили. Человеческая па-
мять - такая странная шту-
ка... Вот пример из истории: 
когда Тамерлан подходил к 
городу, давал его жителям 
право сделать выбор: «Если 
сдадитесь нам - будем брать 
дань и оставим все как есть, а 
будете воевать - мы вас унич-
тожим». Помните гору чере-
пов, которая наводила ужас 
на людей? Но еще больше 
люди боялись забвения, когда 
им говорили: мы уничтожим 
ваши книги, библиотеки, всю 
память о вас. И люди, боясь 
забвения, тут же открывали 
ворота, они хотели, чтобы о 
них помнили дети и внуки... 
Так и грамоты, награды - они 
не дают забыть о событиях 
и людях, которым помогли. 
Сегодня сумма, направленная 
нами с 1993 года на благотво-
рительность, перевалила уже 
за сто миллионов долларов. 
Причем заметьте, нам никто 
из государственных структур 
и лидеров добывающей про-
мышленности в фонд денег 
не дает, мы эти деньги сами 
зарабатываем и сами вклады-
ваем туда, где они более все-
го нужны: больницы, церкви, 
детские дома и т. д. Считаю, 
что это самое лучшее вложе-
ние.

- Рассказывают о вашем 
даре целителя...

- Я изучал и продолжаю 
изучать различные лечебные 
практики, даже ездил в Китай, 
знакомился с опытом тамош-
них целителей, опирающих-
ся на богатые тысячелетние 
традиции. Помогаю в основ-
ном своим близким и родным. 
Хотя уже приходят и знако-
мые, и знакомые знакомых. 
Вот одна женщина недавно 
пришла на костылях, а ушла 
от меня своим ходом. Помни-
те, Христос своим апостолам 
раздавал дары целительства 
и дары воскрешать усопших 
и говорил: «Даром получили - 
даром и отдайте». Я поступаю 
по этим заповедям - никакой 
платы ни с кого не беру.

- Наверняка на ближай-
шие несколько лет у вас есть 
планы. Поделитесь?

 - Я плыву по течению жиз-
ни и, честно говоря, нет у меня 
каких-то особенных планов. 
Просто смотрю, как склады-
вается ситуация и в стране, и 
в семье, и понимаю, что мне 
надо, а что нет. У меня хоро-
шая семья: я женился в 23 года 
и на всю жизнь, у меня две пре-
красные дочери и пятеро вну-
ков, я веду нормальный образ 
жизни, занимаюсь физкуль-
турой, все необходимое для 
жизни у меня есть. Поэтому 
для меня главное, чтобы были 
здоровы все близкие, родные, 
чтобы войны не было. И что-
бы Господь никогда от нас не 
отворачивался и не оставлял 
нас своей милостью.

Министр иностранных дел Республики Южная Осетия Дмитрий Медоев 
вручил Сергею Михайлову орден Дружбы

С патриархом 
Алексием II

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ПРЕСССЛУЖБОЙ С. МИХАЙЛОВА
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Дело врача-гематоло-
га Елены Мисюриной, 

осужденной на два года 
лишения свободы по 

делу о фатальной вра-
чебной ошибке, вско-

лыхнуло все общество. 
Одни уверены, что врачи 
не станут больше риско-

вать и это отразится на 
больных. Другие - что 

мало дали, ведь обычно 
за свои, как говорят в на-

роде, косяки врачебное 
сообщество не отвечает.

Вопрос о том, ошиблась 
Елена Мисюрина или нет, 
ясен только суду и след-
ствию. (Кстати, в минувший 
понедельник Мисюрину вы-
пустили из СИЗО до всту-
пления приговора в силу.)
Материалы дела недоступны 
для общественности, медэк-
спертизу независимой не на-
зовешь: проводил ее патоло-
гоанатом той же клиники, в 
которой умер пациент. Даже 
вице-премьер Ольга Голодец 
разводит руками: «Мы не 
знаем, кто в этой ситуации 
виноват».

Врачам часто приходится 
исправлять ошибки коллег. 
И не всегда это удается. Бы-
вает и так, что медицинские 
учреждения перекладывают 
ответственность друг на дру-
га. Кто прав и кто виноват 
на фоне многочисленных 
эмоциональных заявлений 
в стиле «новое дело врачей-
убийц», однозначного выво-
да не сделаешь. Но уже мож-
но и даже нужно начинать 
работу над ошибками.

Минздрав над 
схваткой

Изначально Минздрав за-
нял позицию над схваткой. 
В принципе, понятно почему. 
Кому хочется портить отно-
шения с ведомством госпо-
дина Бастрыкина? Поэтому 
замминистра здравоохране-
ния РФ Татьяна Яковлева вы-
сказалась в том смысле, что 
советский, извините, россий-
ский суд, несомненно, самый 
гуманный в мире, с другой сто-
роны - на врачей тоже очень 
часто нападали. Их тоже надо 
защищать. Таким образом, 
все сводится к подчиненности 
экспертных служб.

Этой проблеме не один де-
сяток лет. Федеральные служ-
бы вроде ФСБ обзаводятся 
собственными экспертными 
службами. Следственный ко-
митет также хочет иметь в 
своем распоряжении подоб-
ный орган, потому что Рос-
сийский федеральный центр 
судебной экспертизы один на 
всю страну, и он не справляет-
ся. На экспертизу уходят ме-
сяцы. И пока там сделают не-
обходимое заключение, срок 
давности проходит.

Кстати, именно поэто-
му Мисюрину привлекли 
по 238-й статье УК «...вы-
полнение работ или оказа-

ние услуг, не отвечающих 
требованиям безопасно-
сти...». Изначально ее дело 
было квалифицировано как 
«причинение смерти по не-
осторожности». Но по этой 
статье срок давности уже 
вышел, и дело переквали-
фицировали. Другой вопрос, 
что эта статья имеет уголов-
ный характер и подразуме-
вает преступный умысел, 
которого в деле Елены Ми-
сюриной явно не было.

Первый зампред Комитета 
Госдумы по охране здоровья 
Федот Тумусов справедливо 
считает, что этот конфликт 
стал лакмусовой бумажкой 
для двух очень больших про-
блем в нашей стране. Первая 
- это состояние правоохра-
нительной и особенно судеб-
ной системы. И вторая - это, 
конечно, состояние здраво-
охранения. Как показывают 
соцопросы, уровень доверия 
к медицинским работникам 
очень низкий.

По данным СК РФ, в 2017 
году следователям поступи-
ло 6050 обращений и жалоб 
на медиков. По результатам 
их рассмотрения возбуждено 
1791 уголовное дело. То есть 

каждое третье заявление - 
готовое уголовное дело. А 
в судах у нас не более 2% 
оправдательных приговоров. 
Неудивительно, что врачеб-
ное сообщество восприняло 
дело Елены Мисюриной так 
близко к сердцу.

Кара №238
Эксперты утверждают, 

что действующее уголовное 
и гражданское законодатель-
ство позволяют достаточно 

адекватно реагировать на 
проступки медработников. 
Полина Габай, юрисконсульт 
по медицинскому праву, счи-
тает, что «имеется целый 
ряд универсальных составов, 
позволяющих привлекать к 
уголовной ответственности 
медицинских работников, 
чьи действие или бездей-
ствие привели к причинению 
тяжкого вреда здоровью или 
смерти человека».

Понятие «ятрогенные 
преступления» появилось 
совсем недавно. Это любое 
нежелательное или небла-
гоприятное последствие 
профилактических, диагно-
стических и лечебных вме-
шательств, развившееся в 
результате как ошибочных, 
так и - внимание! - правиль-
ных действий. Выходит, что 
лучшая тактика лечения - 
это не предпринимать вооб-
ще ничего? По логике так.

Как из рога изобилия по-

сыпались дела о врачебных 
ошибках, которые даже 
ошибками назвать сложно. 
Одно из последних - дело ха-
баровских врачей. Местное 
сообщество бьет тревогу по 
поводу обвинения врачей 
ФГБУ «Федеральный центр 
сердечно-сосудистой хирур-
гии» по той же пресловутой 
238-й статье. По предвари-
тельной версии следовате-
лей, причиной шести ле-
тальных исходов послужила 
патогенная микрофлора, от-
несенная к внутрибольнич-
ной инфекции в течение двух 
лет, то есть речи об эпиде-
мии нет. Эта новость вызва-
ла едкие комментарии: «СК 
нашел решение дотоле не-
разрешимой проблемы вну-
трибольничных инфекций».

По сути, СК вольно или 
невольно поставил медиков 
перед выбором - или жизнь 
пациента, или свобода вра-
ча. Что выберет врач? Даже 
если он возьмет риск на себя, 
то надо быть готовым сме-
нить белый халат на аре-
стантскую робу. Безо паснее 
и выгоднее зарабатывать на 
жизнь частным извозом.

- Это опасная тенденция и 
касается не только врачей, 
- сообщил «МН» координа-
тор проекта «Русь сидящая» 
Алексей Федяров. - Эта ста-

тья дает чрезвычайный про-
стор для правоприменения. 
Недавно был случай, когда 
таксиста, перевозившего ре-
бенка без кресла, судили по 
этой же 238-й статье «...ока-
зание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности 
жизни или здоровья потре-
бителей». Вместо админи-
стративного штрафа ему 
грозило шесть лет колонии.

Русская рулетка
Недаром говорят, что у 

каждого врача, особенно у 
тех, кто стоит на последнем 
крае обороны, свое кладби-
ще. В первую очередь это 
касается акушеров-гине-
кологов, хирургов, анесте-
зиологов-реаниматологов, 
травматологов. Да, медики 
забывают тампоны или ин-
струменты в животах па-
циентов (о трех  тысячах 
подобных сюрпризов за год 
уже писал «МН»), отрезают 
не те конечности, ошибают-
ся в диагнозах, делают не-
удачные операции и мани-
пуляции. Поход к врачу все 
чаще напоминает русскую 
рулетку, где дуло приставле-
но к виску пациента, а с косо-
рукого безграмотного врача 
все как с гуся вода. Его даже 
от профессии не отлучить - 
сообщество бережет честь 
мундира или чистоту халата, 
кому как больше нравится.

В США каждый десятый 
летальный исход или 250 
тыс. смертей в год происхо-
дит по вине врачей. И это в 
стране, где действует отла-
женная система здравоох-
ранения. Но в случае чего 
там идут по пути возмеще-
ния ущерба пострадавшим. 
За оставленный в брюшной 
полости пинцет клинике 
или конкретному врачу вы-
катят такой гражданский 
иск, что потерпевший будет 
обеспечен до конца своих 
дней. А делать из проштра-
фившихся докторов уголов-
ников бессмысленно. 

Но, похоже, до таких ис-
тин ни государственная 
система, ни общество еще 
не дозрели. Немалая часть 
общества искренне считает, 
что посадки, а лучше рас-
стрелы, решат все пробле-
мы отечественной медици-
ны. Забывая, что медицина 
- это не только действия по 
жесткому и четкому стан-
дарту, но и творческая рабо-
та, где репрессивные мето-
ды мотивации не работают. 
Любое лечение, а тем более 
оперативное вмешатель-
ство, порождает побочные 
эффекты - человеческий 
организм уникален.

Вячеслав Степовой

Президент Национальной медицинской палаты 
(НМП) Леонид Рошаль назвал дело Мисюри-
ной беспределом и предложил провести экс-
пертизу на их базе. Кстати, НМП разработала 

модель независимой медицинской экспертизы 
качества медпомощи, но Госдума который год 

тянет с ее принятием.

ВЫЛЕЧИТ ЛИ МЕДИЦИНУ 
«ДОКТОР» В ПОГОНАХ?

СУД ДА ДЕЛО
В свое время так называемое дело транс-

плантологов отбросило российскую транс-
плантологию далеко назад. Сколько людей 
умерло, так и не дождавшись пересадки почки, 
сердца, печени, легких? На этот вопрос не от-
ветит ни Росстат, ни Минздрав, ни другие госу-
дарственные ведомства.

Вспомните дело терапевта Алевтины Хори-
няк, выписавшей рецепт на обезболивающее 
для «не своего» ракового больного. Одно из 
неочевидных его последствий - десятки случа-
ев самоубийств онкобольных, которым вовре-
мя не досталось нужной бумажки, а без бумаж-
ки нет и лекарства.

А недавно по стране прокатилась волна дел вра-
чей-педофилов. Это привело к тому, что мужчин-
педиатров и средний медперсонал мужского пола 
почти вымыло из российских медучреждений.

Еще в советское время знаменитый офталь-
молог Святослав Федоров говорил: если вам 
не понравился результат вашей операции - мы 
вернем ваши 35 копеек. Цинично? Безусловно. 
Но часть горькой правды в этих словах есть. В ус-
ловиях хронического недофинансирования ме-
дицины, закрытия стационаров, лихорадочной 
оптимизации и прочих попыток «эффективных 
менеджеров» реформировать эту очень чувстви-
тельную сферу главными виновниками происхо-
дящего оказываются рядовые в белых халатах, 
пострадавшими - сами пациенты.

FO
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Напомним, что Ре-
зервный фонд был соз-
дан в 2008 году, образно 
говоря, для складирова-
ния сырьевых доходов. 
Схема была предложе-
на Алексеем Кудриным, 
тогдашним министром 
финансов РФ. Этакая за-
начка на черный день.

По словам Артема 
Кирьянова, перво-
го зампреда Комис-
сии Общественной 
палаты РФ по об-
щественному кон-
тролю, в конце года 
негативные явления 
в экономике поста-
вили под угрозу вы-
плату пенсий. И если 
бы не деньги из ку-
бышки, то выплачи-
вать пенсии было бы 
просто нечем.

Возникает вопрос: 
что будет делать прави-
тельство через год, если 
в бюджете снова обра-
зуется дыра? Триллион 
- это почти по 8 тыс. руб. 
на каждого россиянина. 
А в лучшие годы в Ре-
зервном фонде лежали 
по 60 тыс. на каждого - 

то, что удалось скопить 
в тучные годы.

Теперь деньги про-
едены. Этими накопле-
ниями мы, например, 
уже спасали банки. 
Правительство успока-
ивает: остался еще Фонд 
национального благо-

состояния (ФНБ), но 
и в нем денег вовсе не 
густо - 3,753 трлн руб., 
живыми деньгами - все-
го половина. То есть за-
крыть дырки в пенси-
онной системе можно 
будет в лучшем случае 
еще два раза. А что по-
том? Минфин обещает: 

нефть растет в цене, на 
этот год намечено по-
полнение резервов. Вот 
только пополнять будут 
на копейку, а тратить 
на рубль. При сегод-
няшней цене на нефть 
около 69 долларов за 
баррель возможно мак-
симальное пополнение 
ФНБ на 800 млрд руб. 
А если нефть опустит-
ся до 50 долларов, то 
пополнение составит 
около 200 млрд руб. Ну 
а когда нефть опустится 

ниже 40 долларов, 
то правительству 
придется начать 
тратить деньги 
из ФНБ. В этом 
случае к концу 
года денег на по-
крытие дефици-
та ПФР может и 
вовсе не остать-
ся.

И что же, не-
чем будет пла-
тить пенсии? 

Будет чем, успо-
каивают экономисты. 
Ведь у правительства 
всегда есть палочка-вы-
ручалочка - девальва-
ция рубля. Так что пен-
сии россияне в любом 
случае получат. Вопрос 
в том, что на эти пенсии 
можно будет купить.

Аделаида Сигида

Пенсионеры доедают 
последний 

резерв страны

Напомним что Ре-

Ликвидация Резервного 
фонда стала одной из 
главных тем начала 
года. Последний 
триллион оттуда был 
перечислен на покрытие 
дефицита Пенсионного 
фонда. Откуда же 
теперь будут брать 
деньги на пенсии?

За этот год офици-
альная прибавка со-
ставит примерно 1 руб. 
с 1 января, а потом 
еще на полрубля - с 1 
июля. В рознице это 
приведет к росту на 60 
коп. за литр топлива. В 
средней полосе России 
АИ-95 уже перешагнул 
психологически важ-
ную отметку в 40 руб., 
а АИ-98 с июля, скорее 
всего, приблизится к 
полтиннику или даже 
его преодолеет. Мин-
энерго к концу года 
прогнозирует рост сто-
имости топлива на 2,7 
рубля.

Эти неприятные для 
владельцев машин ново-
сти вызваны тем, что с 
нового года увеличились 
акцизы на дизельное 
топ ливо и бензин - глав-
ные источники попол-
нения дорожных фон-
дов страны. Так, ставка 
акциза на бензин клас-

са «Евро-5» выросла с 
10 130 до 11 213 руб. 
за тонну, а цена на ди-
зельное топливо под-
скочила с 6800 до 7665 
руб. за тонну. С 1 июля 
ставка акцизов на бен-
зин вырастет уже до 
11 892 руб., а на горючее 
- до 8258 руб. Прибыль 
от повышения акцизов 
- а это порядка 55 млрд 
руб. - Минфин собира-
ется потратить на строи-
тельство дорог в Крыму, 
Калининграде и на Даль-
нем Востоке.

На этом фоне удиви-
тельным выглядит факт, 
что правительство пере-
стало даже заикаться об 
отмене транспортного 
налога. Напомним, в 
2018-м его предполага-
лось заменить как раз 
тем самым повышен-

ным акцизом на бензин. 
В общем, дополнитель-
ное повышение акцизов 
подстегнет инфляцию 
- вслед за ценами на мо-
торное топливо взлетят 
цены и на другие товары.

Даже президент Вла-
димир Путин признал, 
что цена на бензин в 
России является слиш-
ком высокой: «Хотелось 
бы, чтобы прибило цену 
в сегодняшней ситуа-
ции, и вроде бы для это-
го есть возможность». 
ФАС в принципе жестко 
контролирует рознич-
ные цены, но дело в том, 
что рост оптовых цен 
значительно превыша-
ет темпы розничного 
рынка. Президент пору-
чил ФАС разобраться с 
ситуацией.

Елена Хакимова
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Мнение эксперта                        
Первый заместитель председателя 

Комитета Госдумы по государственному 

строительству и законодательству Миха-

ил Емельянов не исключает возможности 

того, что ФНБ может быть просто реквизи-

рован по указанию администрации США. 

Ведь деньги фонда хранятся в Штатах, ко-

торые Кремль считает «непредсказуемы-

ми партнерами». Аналогичная судьба, на-

поминает депутат, в свое время постигла 

суверенные фонды Ирана и Ливии.

И акцизы повысили, 
и транспортный налог 

не отменили
За этот год офици

Цены на топливо бьют все рекорды 
и в этом году тормозить не собираются.
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По словам премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева, 
«мы превратились в самого 
крупного нетто-экспортера 
пшеницы и зерновых. Рос-
сия может экспортировать 
40-50 миллионов тонн. Это 
капитал, это валюта».

Порадовался он и дру-
гой цифре - размеру кара-
вая-2017: «140 миллионов 
тонн зерновых и зернобо-
бовых - это результат, кото-
рого никогда не знала наша 
страна. Ни в каком веке, ни 
при каком строе, ни при ка-
ком государстве».

Вообще-то сравнивать 
урожаи при царе Горохе и 
в наше время, мягко гово-
ря, некорректно. Что было 
веками у крестьянина? 
Лошадь, соха, борона... Те-
перь другое дело: трактор, 
комбайн, чудо-удобрения, 
селекционные высокоуро-
жайные сорта ржи, пшени-
цы, подсолнечника, риса.

В СССР в урожайные 
годы (засухи у нас случаются 
не реже, чем раз в пять лет) 
получали с хлебной нивы от 
80 до 117 млн тонн зерновых. 
Рекорд 1978 года - 127,4 млн 
тонн. Закупало государство 
за рубежом обычно не про-
довольственное, а фураж-

ное зерно, жмых, кормовые 
добавки. Потому что стадо 
животных было огромное: 
в 1990 году оно превышало 
57 млн голов крупного рога-
того скота. На его прокорм 
ушло 86 млн тонн концен-
тратов. Это 74% от всего за-
готовленного тогда в СССР 
зерна.

Сравните: в России к 2010 
году осталось 20,4 млн голов. 
Это меньше, чем в 1861-м, 
когда царь Александр II от-
менил крепостное право...

Первый заместитель ру-
ководителя Росстата Кон-
стантин Лайкам, представ-
ляя предварительные итоги 
сельскохозяйственной пере-

писи 2016 года, назвал такие 
цифры. За минувшие десять 
лет поголовье крупного ро-
гатого скота сократилось в 
России на 18%. На 1 января 
нынешнего года поголовье 
КРС составило 18,6 млн 
голов. Возросло лишь по-

головье свиней на 5,7% - до 
23,3 миллиона. Темпы роста 
сельхозпроизводства в Рос-
сии замедлились в 2017-м до 
2,4% (против 4,8% в году 
предыдущем).

Меньше скота - меньше 
мяса на прилавках. Спрос на 
говядину, например, удов-
летворяется лишь на 80%. 
Везем и ее, и свинину, и пти-
цу. Выходит, гоним за кор-
дон зерно, вместо того что-
бы кормить скот, получать 
мясо, а не везти его оттуда. 
Вот вам изнанка нетто-экс-
порта.

Хвалимся: продали за 
границу почти 30 млн тонн 
зерна. Продали сырье. Ту-
рецкие бизнесмены обога-

тились на русской пшенице: 
покупают у нас, перераба-
тывают в муку, производят 
крупы и торгуют по всему 
белу свету.

Специалисты сельского 
хозяйства страны, разумеет-
ся, видят изнанку этого ре-
корда. Вот что говорит док-
тор экономических наук, 
профессор Иван Сурков из 
Воронежа: «Областной ба-
ланс зерна на октябрь про-
шлого года: расход на корм 
скоту составил 129 тыс. 
тонн из 4,94 миллиона. То 
есть 2,6%. В семи районах 
зерно на корм скоту не ис-
пользовалось совсем - нет 
ни скота, ни птицы».

По мнению ученого, «в 
стратегическом плане, в 
том, куда вложить средства 
- в развитие животновод-
ства или в наращивание экс-
порта зерна, - предпочтение 
следует отдать первому. 
Именно переработка зер-
на через животноводство 
создает более высокую до-
бавленную стоимость... Жи-
вотноводство - главный по-
требитель зерна, главный 
рынок его сбыта».

В общем, будут живот-
новодческие фермы - будут 
рабочие места для сельчан, 
выживут еще недовымер-
шие русские деревни. Ори-
ентация сугубо на экспорт 
хлеба добьет и их. Напом-
ним: за минувшие 26 лет 
с карты державы исчезли 
30 тыс. сел. Деревни исче-
зали, а нетто-экспорт зерна 
нарастал. Это вещи взаимо-
зависимые.

Юрий Махрин

В Комитете Госдумы по образо-
ванию и науке провели анализ за-
конопроектов в этой сфере и пред-
ложений от правительства. Вывод 
невеселый: после выборов прези-
дента могут произойти серьезные 
изменения в системе образования. 
«Самые ужасные будни после вы-
боров - в первый год. Надо ждать 
урезания социальных программ... 
У нас большие опасения, что будет 
больше процент платных студентов, 
а для бесплатников станут вводить-
ся дополнительные компоненты, за 
которые придется платить», - сооб-
щил заместитель председателя Ко-
митета Госдумы по образованию и 
науке Борис Чернышов.

Первый зампред того же комите-
та Олег Смолин рассказал о суще-
ствующей лазейке в законе об об-
разовании, позволяющей и дальше 
сокращать число бюджетных мест. 
По нынешним нормам, в России по-
ложены 800 таких мест в вузах на 
каждые 10 тыс. молодежи в возрас-
те от 17 до 30 лет. При этом, отме-

тил Смолин, 
во всем мире 
нормы опре-
деляются на 
каждые 10 
тыс. населе-
ния: «Если мы 
посмотрим по 
этому крите-
рию, то в СССР 
в 1970 году 
на каждые 
10 тысяч 
населения 
приходилось 
219 студен-
тов, по числу 
студентов мы 
занимали вто-
рое место в 
мире после 
США». С той лишь разницей, что 
в Штатах в те годы большая часть 
студентов училась платно.

«Теперь ситуация изменилась: 
в Штатах сегодня большая часть 
студентов учится бесплатно и за 

гранты, а у нас две трети студентов 
- платные», - возмущается Смолин.

По факту на 10 тыс. населения в 
России выделяются 130 бюджетных 

мест, платно учатся еще око-
ло 200 студентов. 
Но если привести 
количество бюд-
жетных мест к 
нормам нынешне-
го закона (не ме-
нее 800 на 10 тыс. 
молодежи), то 
бюджетные места 
можно спокойно 
резать. Те, кто смо-

жет-таки посту-
пить бесплат-
но, рискуют 
столкнуться 
со всевоз-
м о ж н ы м и 
п о б о р а м и 
- депутаты 

п р е д р е к а -
ют введение 
в бесплатное 
образование 
платного ком-
понента.

Тяжелая си-
туация сложи-
лась во многих 
вузах и с содер-
жанием обще-

житий. «Студентам не по карману 
общежитие, а вузам не на что эти 
общежития содержать. Некоторые 
находятся в аварийном состоянии», 
- заметил Смолин. И снова при-
вел пример из времен СССР: в 1970 

году на образование тратили 7% от 
валового продукта. Сейчас - в два 
раза меньше. Депутат напомнил: в 
последние годы финансирование 
образования росло медленнее, чем 
инфляция.

Еще одно возможное новшество, 
которое ждет нынешних школьни-
ков, - переход на добровольную си-
стему сдачи ЕГЭ. Такая система су-
ществовала в РФ с 2001 по 2008 год, 
сейчас существует в Крыму. По 
мнению депутатов, у ЕГЭ оказа-
лось минусов не меньше, чем плю-
сов. Так, главным плюсом ЕГЭ счи-
тается возможность абитуриентов 
из регионов поступать в столичные 
вузы. Однако тем же сельским аби-
туриентам можно дать льготы при 
поступлении и без системы ЕГЭ, 
как это было опять же в Советском 
Союзе.

«Сегодня львиная доля абитури-
ентов из регионов - это целевой при-
ем. Но, как показывает анализ, об-
ратно они не возвращаются, потому 
что в регионах просто нет рабочих 
мест. Направление им дали, а тру-
доустраивать не хотят и не могут», 
- рассказал Олег Смолин.

Депутаты намерены спасти моло-
дых специалистов от безработицы 
- они предлагают вернуться к систе-
ме квотирования. «Сегодня молодой 
специалист год иной раз ходит бес-
платно на работу, ждет, пока осво-
бодится место. А через год он уже 
перегорает и вообще не хочет рабо-
тать», - констатирует Борис Черны-
шов.

Аделаида Сигида

ЭКСПОРТ ЗЕРНА 
добьет русскую 

деревню

По данным Федераль-
ной таможенной службы, 
из России в прошлом 
году экспортировано 
почти 30 млн тонн зерна - 
на 35% больше прежнего. 
Стоит ли бить в литавры, 
разбирался «Мир ново-
стей».
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ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
БУДЕТ ПЛАТНЫМ?
Депутаты Госдумы напугали нынешних и будущих сту-

дентов возможным переходом на платное обучение. 
Во всяком случае, платить за каждый чих даже уча-

щимся бюджетных отделений придется чаще.
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Неудивительно, что 45% 
российских студентов, согласно 

опросам, мечтают уехать жить 
и работать за границу.

ТОП-6 экспортеров зерна
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В мае 1939 года на неболь-
шом испытательном поли-
гоне в Германии состоялся 
первый запуск диковинного 
самолета. Он был крошеч-
ный - размах крыльев чуть 
больше двух метров, при-
мерно столько же в длину. 
Помимо конструкторов и 
офицеров люфтваффе на 
месте пуска присутствовали 
и гражданские зеваки, кото-
рые никак не могли понять, 
где же на такой малышке по-
мещается летчик. Никто из 
этих людей не догадывался, 
что стал свидетелем взлета 
первого военного дрона.

В XXI веке специалисты 
назовут эти машины главной 
террористической опасно-
стью, что, впрочем, не поме-
шает правительствам миро-
вых авиадержав бросить на 
разработку беспилотников 
баснословные деньги.

Как беспилотник 
стал самолетом-
разведчиком

Конструкторы немецкой 
фирмы Argus Motoren, рабо-
тавшие над тем простеньким 
самолетом, с самого начала 
даже не помыш-
ляли делать 
его экзо-
тическим 
оружием. 
Еще в се-
р е д и н е 
30-х они 
п о л у ч и л и 
вполне без-
обидную задачу: 
военным требова-
лась безопасная и 
дешевая мишень 
для трениров-
ки зенитчиков. 
Прототип будуще-
го дрона назывался 
Flakzielgerat 43 (или 
«Аргус») и представ-
лял собой металличе-
ский, обитый материей 
летательный аппарат, 
на котором не было 
даже самой простой 
системы управления. В 
вермахте изобретение 
инженеров не оценили 
- беспилотник мог раз-
вивать скорость лишь 
до 80 км в час, к тому же 
летал исключительно 
по прямой. Между тем 

истребители того времени 
уже умели совершать про-
тивозенитные маневры, ко-
торые учебная цель должна 
была копировать.

«Аргус» был доработан, 
и в 1939 году появилась пер-
вая версия управляемого во-
енного дрона - та самая, что 
вызвала столько недоумения 
у любопытных граждан. На 
фюзеляж повесили специ-
альную аппаратуру, сделали 
элероны и рули управления. 
Новый, управляемый с зем-
ли Аs 292, мог летать на рас-
стояние до 100 км и вытво-
рять немыслимые фигуры 

высшего пилотажа. 
На этот раз в вер-

махте решили, что исполь-
зовать такую оригинальную 
конструкцию для расстре-
ла учебными зенитками 
слишком расточительно, 
поэтому на конструкцию 
повесили фотоаппаратуру, 
и первый беспилотник стал 
самолетом-разведчиком. На 
нем была внедрена и специ-
альная система приземления. 
В какой-то момент опера-
тор дистанционно отключал 
двигатель, из фюзеляжа вы-
брасывался парашют, и са-
молет плавно приземлялся в 
нужном месте.

На основе этой новинки 
немецкие конструкторы при-

думали беспилот-
ник-бомбардиров-
щик. Он назывался 
Fernfeuer («Глубин-
ный удар»), снаря-
жался однотонной 
бомбой и даже 
мог после выпол-
ненного боевого 
задания самосто-
ятельно возвра-
щаться обратно на 

базу. Этот дрон предпо-
лагалось снабдить системой 
управления, которая работа-
ла не с земли, а с другого са-
молета, барражировавшего 
на значительном расстоянии 
от «Глубинного удара». По-
этому бомбардировщик мог 
совершать перелеты на рас-
стояние до 1 тысячи км.

Но против этой разра-
ботки выступил глава авиа-
промышленности Германии 
Герман Геринг, который и не 
скрывал особо теплого от-
ношения к ракетостроению. 
Именно он приказал инже-
нерам фирмы «Аргус» оста-
вить в покое свой беспилот-

ник и, используя полученные 
наработки, принять участие 
в создании крылатой ракеты 
«Фау-1». В 1944 году имен-
но этим изобретением были 
уничтожены почти 6 тысяч 
жителей Лондона.

В конце войны советское 
командование получило сра-
зу несколько рапортов лет-
чиков-истребителей о том, 
что над рекой Одер ими были 
замечены странные лета-
тельные аппараты. Это были 
два самолета, скрепленные 
вместе. Сверху находился ис-
требитель «фокке-вульф», 
который словно оседлал 
бомбардировщик «юнкерс» 
Ю-88. В определенный мо-
мент «фокке» отделялся от 
«юнкерса» и пикировал на 
позиции противника, а «юн-
керс» спокойно улетал в 
сторону своего аэродрома. 
После того как беспилотный 
«фокке» врезался в землю, в 
радиусе 200 метров не оста-
валось ничего живого. Это 
чудо техники называлось 
«мистрели».

Сегодня можно спорить, 
можно ли называть такое 
изобретение полноценными 
дронами. Но в конце вой-
ны немецкое командование 
создало целую эскадрилью 
двойных самолетов. Из-
вестно, что в 1944 году «ми-
стрели» довольно успешно 
топили английские военные 
корабли и даже планирова-
лись для уничтожения со-
ветских электростанций. 
Правда, к маю 1945 года 

немецкому командованию 
было уже не до технических 
экспериментов.

Как убить беспилотник 
Сегодня в Германии лишь 

немногие помнят, что когда-
то именно в этой стране были 
изобретены лучшие беспи-
лотники мира. Теперь немцы 
пытаются купить дроны в 
Израиле, но даже это им пока 
не удается. В июне прошло-
го года пресс-служба Мини-
стерства обороны Германии 
сообщила, что ведомство 
рассматривает возможность 
оснащения войск ударными 
беспилотными летательны-
ми аппаратами. Когда сделка 
была уже практически гото-
ва, против выступил парла-
мент. Депутаты посчитали, 
что несколько экзотических 
машин стоимостью 1 млрд 
евро - слишком дорогое удо-
вольствие.

Зато американцы денег 
на разработку дронов не 
жалеют. За все 90-е годы на 
подобные проекты было по-
трачено всего 3 млн долла-
ров, а уже в 2003 году - более 
1 млрд. Разработчики заяв-
ляют, что уже в ближайшем 
будущем дроны смогут само-
стоятельно выбирать цель 
и принимать решение о ее 
уничтожении. Ведущие авиа-
державы мира работают над 
БПЛА, предназначенными 

для уничтожения баллисти-
ческих ракет, изобретают 
беспилотные истребители, 
не забывают также о микро-
дронах, способных действо-
вать большими группами. Все 
идет к тому, что в ближайшие 
десятилетия военная авиация 
и ПВО полностью преобра-
зятся, а вместо летчиков глав-
ными действующими лицами 
на войне станут операторы 
летательных аппаратов.

Наталья Пуртова

АТАКА ДРОНОВ
После январской атаки дронов на российскую военную базу Хмеймим 

в Сирии никто не может гарантировать, что однажды начиненные ракетами 

беспилотники не появятся над любым мегаполисом планеты. 

Между тем идеи террористов едва ли можно назвать новаторскими: первые 

БПЛА в военных целях начали использовать немцы еще во времена 

Второй мировой войны.
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«мистрели».

для уничтожения баллисти

«Гвоздем» по дронам
В России о дронах вспомнили лишь в последние годы, но 

очень быстро стало ясно, что ничего достойного отечественная 

промышленность предложить пока не может. Зато мы 

продвинулись в деле создания систем ПВО, способных защитить 

свою территорию от вражеских беспилотников.

Недавно военные сообщили, 
что в армии появилась уникальная 
малогабаритная зенитная ракета, 
созданная с учетом сирийского 
опыта. Эти небольшие маневрен-
ные ракеты способны эффективно 
поражать большинство малораз-
мерных целей, в том числе дроны. 
Новинка уже получила в армии про-
звище «гвоздь».

Кроме того, российские инже-
неры предложили подавлять бор-
товую электронику беспилотников 
мощным микроволновым излучени-
ем, буквально выжигающим элек-
тронные платы в приборах управ-
ления. 

Концерн «Алмаз-Антей» хочет 
сбивать аппараты из многозаряд-
ных дробовиков с дронов-охотни-
ков. Как утверждают разработчики, 

такое оружие успешно испытано в 
2017-м.

Но сирийский опыт показал, 
что пока самым реальным и дей-
ственным способом уничтожения 
вражеских БПЛА является радио-
электронная борьба.

«Новая тенденция - появление 
на рынке портативных систем РЭБ, 
так называемых противодронных ру-
жей. Работы в этом направлении ве-
дутся в разных странах мира, вклю-
чая Россию», - рассказал эксперт 
по беспилотным летательным 
аппаратам Денис Федутинов. Но 
многие специалисты в шутку сове-
туют внимательнее изучить историю 
авиации прошлого века - не исклю-
чено, что тогдашние ученые приду-
мали не только сами дроны, но и то, 
как с ними бороться.

Известно, что атака дронов на рос-

сийскую авиабазу - вовсе не первая 

попытка их применения боевиками. 

Кустарно изготовленные беспилотни-

ки были применены еще в 2016 г. под 

иракским Мосулом. Тогда БПЛА сбро-

сили ракеты на позиции курдов. К на-

чалу 2017 г. использование боевиками 

беспилотников приняло массовый ха-

рактер. В январе прошлого года ко-

мандующий силами США в Ираке пол-

ковник Бретт Сильва заявил, что в ходе 

боев за Мосул американские военные 

сбили десятки БПЛА, которыми управ-

ляли операторы запрещенной в России 

террористической организации ИГИЛ. 

Точно такие же беспилотники исполь-

зовали группировки этнических турок 

на севере сирийской провинции Ла-

такия. До российской авиабазы Хмей-

мим там не более 50-60 км.
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СМОТРИМ

ВМЕСТЕ 

ПРИВЕТ 
ОТ ШТИБЛЕТ
Вот чудеса: как только я 
решаю, что наше телевидение 
достигло объективного 
предела по количеству 
повторяющих друг друга 
программ, как вдруг перед 
моим изумленным взором 
появляется очередная 
премьера!

Великое переселение великих 
ведущих с канала на канал в ито-
ге привело к появлению новой 
программы. В общем-то без фор-
мата, особого смысла и с таким 
же ни о чем не говорящим назва-
нием «Привет, Андрей!». Что тут 
скажешь? Ну привет, давно не 
виделись, буквально пару часов с 
прошлого шоу. И на тебе - снова-
здорово.

Нет,  я на обилие Андрея Мала-
хова в ящике не жалуюсь. Талант-
ливого человека должно быть 
много, да и ему явно было тесно в 
рамках всего лишь одной програм-
мы в день. Но что именно мы по-
лучили в его как бы новом как бы 
шоу? Надо сказать, даже после про-
смотра нескольких выпусков я так 
и не смогла понять до конца, что 
же это было. Как говорится, угада-
ла все буквы, но слово прочесть не 
сумела. Вроде программа красивая, 
оформлено все, опять же, дорого-
богато. Но не покидает чувство де-
жавю, когда смотришь на заставку, 
на декорации, на цвета, освещение... 
Точно, тут только Ивана Урганта 
и не хватает, а так было бы один в 
один, как там.

С другой стороны, чур меня! 
Программа «Привет, Андрей!» 
концептуально категорически 
другая. Она заявлена как зона 
мира и дружбы, как говорится, 
чтобы без порнухи и желтухи. Все, 
как давно просили телезрители, 
по их заказу - смотри и радуйся. Я 
смотрела. Вроде даже что-то такое 
происходило по ту сторону экрана. 
Кто-то пел, говорились какие-то 
слова, вспоминались истории из 
жизни. Но уже через минуту по-
сле окончания программы я, хоть 
убей, не смогла сказать, о чем она 
была. Вот и получается, что без 
желтухи и чернухи остается одна 
вода прозрачная - ни тебе вкуса, ни 
тебе аромата. И как-то по-другому 
начинаешь вспоминать старые до-
брые времена. Да те же «Пусть 
говорят», где знаменитости ходили 
на головах, гости дрались и ломали 
мебель. Эх, незабываемые деньки! 
Все-таки какой бы полезной варе-
ная брокколи ни была, а нам жаре-
ное подавай!
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Его звездный час длится уже года три. А ни конца 
ни края. За плечами «Метод», «Притяжение», 
«Гоголь. Начало». Впереди «Лед», «Т-34», «Гоголь...»-
продолжение. 29-летнего Сашу Петрова уже 
называют самым крутым актером. А то ли еще 
будет. Ведь он сыграл Гамлета в театре Олега 
Меньшикова, а еще... стал писать стихи.

- Саша, как тебе 
удается избежать звезд-
ной болезни?

- Нужно понимать, что 
входит в это понятие. Мы 
вкладываем в него, ско-
рее всего, что-то не очень... 
профессиональное. Если 
человек проявляет какие-
то свойства этой болезни, 
то, наверное, он просто не-
профессионал. А лекарств 
от нее, пожалуй, несколь-
ко. Во-первых, надо боль-
ше работать, кидать себя в 
какие-то ситуации, доселе 
тебе неизвестные. Чтобы 
постоянно было некомфор-
тно. Кроме того, надо быть 
благоразумным, не терять 
чувства реальности. И надо 
еще понимать, что звездная 
болезнь в России - это что-
то искусственное. Доста-
точно представить, что в то 
время, когда ты ложишься 
спать, встает, чистит зубы, 
кушает или прогуливается 
по городу, например, Лео-
нардо Ди Каприо. И твоя са-
мооценка сразу изменится. 
Про себя я не могу сказать 
«звезда». Но стремление 
стать таковым, поехать в 
Голливуд присутствует. Как 
говорится, плох тот солдат, 
который не хочет стать ге-
нералом.

- Голливуд, по 
словам одного актера, 
долго прожившего в Аме-
рике, сегодня не только 
«фабрика грез», но и мусо-
ра.

- Мусора везде хватает. 
Но я вам так скажу: те, с кем 
я общался и кто пробовал 
свои силы в Голливуде, при-
знавались, что они ехали 
туда на время. А надо уез-
жать навсегда. Если уехал, 
то нужно с нуля начинать, 
идти до победного. Кто 
рискнет потерять все тут, 
тот и сможет выпить шам-
панского. Про себя могу 
сказать, что если я решусь 
поехать туда, то так и сде-
лаю. Бояться не стану.

- Обычно, когда даешь 
автограф, ты пишешь: 
«Верь в мечту». Что вкла-
дываешь в это понятие?

- Я уверен, что ощуще-
ние мечты у каждого из нас 
должно быть. Как без этого 
жить? Иногда спрашиваю 
у друзей и знакомых, о чем 
они мечтали в детстве. Рас-
сказывают о каких-то ве-
щах, в которых, в общем, 
нет ничего несбыточного. 
«Почему же ты не сделал 
этого» - «Ну, не знаю... Надо 
было вот это делать, потом 
вот это, потом другие были 
обстоятельства. А сейчас 

- да, жалею...» Вот таких 
историй наслушался много. 
И для себя решил, что я точ-
но не буду ничего бояться 
- буду просто делать. Если 
тебе это нравится, если ты 
в это веришь - иди и делай!

- Неужели участие в 
проекте «Танцы со звезда-
ми» было из той же серии?

- Нет, конечно. Когда это 
предложение поступило, у 
меня и съемки в кино были, 
и работа в театре. И танце-
вать я особо не умею, да и не 
сказать, что люблю. Но за-
хотелось что-то поменять. 
Чтобы стало неудобно, не-
комфортно. Чтобы какие-
то страхи свои преодолеть. 
Это как выходишь на мо-
роз и начинаешь двигаться, 
чтобы не замерзнуть. И все 
процессы уже быстрее ра-
ботают в организме...

- Но сейчас у тебя есть 
какая-то мечта?

- Да, премия «Оскар».
- Скажи, а как ты сти-

хи начал писать?
- Тоже своего рода слу-

чайность. Или закономер-
ность, знак судьбы. Нет, я 
даже не думал, что буду пи-
сать. Но был момент, когда 
меня не просто заводили 
строчки Вознесенского, а 
что-то от них внутри проис-
ходило: «Тишины хочу, ти-
шины... Нервы, что ли, обо-

жжены?..» И вот однажды 
мы поехали в Дом-музей 
Пастернака. Я читал его 
стихи «Быть знаменитым 
некрасиво...». И там был 
Вознесенский. Это был 
2009 год, тогда все уже по-
нимали, что человек уходит 
и уходит вместе с ним эпо-
ха - до его смерти остава-
лось меньше года. Педагог 
по сценической речи мне 
сказала: «Саша, вот книж-
ка, иди и возьми автограф». 
Я поднес ему книжку, он 
внимательно посмотрел на 
меня, подписал... Я часто 
вспоминаю тот вечер, он 
произвел на меня сильней-
шее впечатление. И это 
ведь тоже про судьбу...

- А еще говорят, у тебя 
есть «примета»: перед 
тем, когда должно прои-
зойти что-то важное, ты 
заболеваешь...

- Судите сами. Перед по-
ступлением в ГИТИС про-
стыл сильно, на съемках 
«Притяжения» вообще ногу 
сломал и ходил в гипсе, ко-
торый пришлось маскиро-
вать. Перед началом съемок 
фильма о Гоголе вообще 
много необычного происхо-
дило. И тогда я решил, что 
будет успех!

Мария Донская, 
Андрей Князев

Александр ПЕТРОВ: МОЯ МЕЧТА - 
ВЗЯТЬ «ОСКАР»!

СТРАСТИ ПО ЗОЕ
Режиссер Егор Кончаловский 

намерен снять фильм о Зое Космодемьянской 
уже в этом году. Примечательно, что на 2018 год 

запланирован и выход телесериала 
о легендарной героине войны.

Две «Зои» - не перебор 
ли? И почему интерес к Кос-
модемьянской вдруг возник 
после недавнего ажиотажа 
вокруг фильма «28 панфи-
ловцев»?

Напомним, эту ленту 
снимала молодая команда. 
Ни одной звезды в кадре! 
Деньги на съемки собирали 
буквально с миру по нитке. 
Уже на стадии завершения 
работы подключилось Ми-
нистерство культуры - по-
могло некоторой суммой. 
На премьеру прибыл лично 
министр, говорил, что такое 
кино необходимо. Из его же 
уст прозвучало предложе-
ние-вопрос: а почему бы не 
снять о Зое Космодемьян-
ской?

Писатель Артем Драб-
кин, автор сборников интер-
вью с ветеранами Великой 
Отечественной войны, объ-
ясняет феномен грядущего 
появления сразу двух лент 
об одной и той же героине:

- Чтобы привлечь зри-
телей в кинозал, нужен из-
вестный герой, которого бы 
знали все. Космодемьянская 
- фигура легендарная. А уж 
какими будут картины, за-
висит от таланта сценари-
стов, режиссеров, съемоч-
ной группы.

Но вот проблема: в исто-
рии подвига Зои Космоде-
мьянской есть и некая об-
ратная сторона. Сейчас все 
чаще раздаются голоса о 
том, что девушка поджигала 

дома мирных сельчан, мол, 
они ее и сдали фашистам. 
Да, не ее вина - был приказ 
командования оставить вра-
га без возможности укрыть-
ся в деревне, а приказы не 
обсуждают. И все же...

- Уже ясно, что приказ 
был страшной ошибкой. И 
за ошибку эту платили про-
стые солдаты своими жиз-
нями. А Зоя была солдатом, 
- рассказывал «МН» остав-
шийся в живых однополча-
нин Космодемьянской Ни-
колай Разумцев.

Также говорят, что 
сохранились архивные 
документы, подтверж-
дающие, что у Зои 
были определенные 
проблемы со здоро-
вьем: дескать, такими, 
как она, удобно мани-
пулировать, в том числе 

посылать на смерть.
- Об этом зрителям в 

фильмах, конечно, не рас-
скажут, даже не надейтесь. 
Нам покажут очередную 
патриотическую сказку, - 
говорит режиссер и исто-
рик Евгений Понасенков. 
- Можно предположить, и 
почему бросились снимать 
именно о Космодемьянской. 
Министр же «намекнул» 
- значит, проблем с бюдже-
том не будет.

Марта Черемнова

Е

- Саша, как тебе
- Голливуд, по 

словам одного актера,

Андрей Князев

Также говорят что
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С невестой, актрисой 
Ириной Старшенбаум
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14 февраля в театре «Русская песня» 
спектакль «Бумажный брак»

Американец русского происхождения 
Стивен живет на роскошной вилле под 
Москвой и лечится от неизвестной болез-
ни. Или не лечится, а просто симулирует, 
чтобы хоть немного оправдать свой отвра-
тительный характер. С ним в доме живут 
сиделка и врач. Стивен несносен, капри-
зен, и сиделка каждый день собирается 
сбежать с этой выгодной, но невыноси-
мой работы. Врач более терпим, он ско-
ро уедет в США и там быстро забудет об 
этой своей последней работе на родине. 
Постепенно мы понимаем, что все трое 
никому не нужны на этом свете, и только 
в этом доме, как на тонущем «Титанике», 
они могут еще какое-то время поддержи-
вать друг друга.

В ролях: Елена Яковлева, Сергей Мако-
вецкий/Валерий Гаркалин, Даниил Спива-
ковский/Илья Бледный.

 АНОНС

РЕКЛАМА

18+

Шиловский:
«Своей внучке 
я только 
мешал»
Актриса Аглая Шиловская 
недавно отметила свое 25-летие. 
Через «МН» поздравил свою внучку 
известный актер и режиссер 
Всеволод Шиловский, 
которому в этом году, кстати, 
исполнится 80 лет.
Аглая Шиловская пока в самом на-

чале пути, но зрители уже неплохо ее 
знают. Заметили актрису, когда она 
снялась в фильме Станислава Говору-
хина, потом был громкий сериал «Ку-
раж». Ну и телешоу «Точь-в-точь».

- Глашу я очень уважаю, а особен-
но за то, что никогда не просила меня 
устроить ее в фильм, познакомить с 
режиссерами - все делала сама, - рас-
сказывает Всеволод Николаевич. 
- Она даже во ВГИК не поступала, 
где я преподавал и меня знает каждая 
собака, сама поступила в Щукинское, 
где про ее родство со мной узнали 
только через полгода. И даже Говору-
хин выбрал внучку на роль в фильме 
«В стиле jazz» без протекции, слез и 
подарков с моей стороны. Могу ска-
зать, что я ей не только не помогал, но 
даже где-то мешал - своей критикой, 
нытьем, особенно когда она пошла на 
это странное шоу, где надо обезьян-
ничать и кривляться («Точь-в-точь». - 
Ред.). Так что я горжусь ею.

Андрей Князев

- Владимир, так кто 
вы в первую очередь?

- Конечно, я певец. Это 
и во-первых, и во-вторых. 
Организатор фестивалей, 
концертов, политических 
акций - это в-третьих. В 
данный момент греет душу 
то, что мне доверили боль-
шую честь, а равно и ответ-
ственность, быть экспер-
том по культуре и членом 
московского региональ-
ного штаба Общероссий-
ского народного фронта 
«За Россию!». Есть у меня 
и еще одно серьезное дело 
- педагогика, занимаюсь 
творческой реабилитаци-
ей детей-инвалидов, аути-
стов, ребят с различными 
типами ДЦП. Еще даю 
уроки по вокалу.

- При такой разносто-
ронней деятельности на 
творчество уже, навер-
ное, ни сил, ни времени не 
остается?

- Почему же? Остается! 
У меня в прошлом году 
было 211 выступлений - 
где-то я пел сольно, где-то - 
в сборных концертах, ино-
гда три-четыре площадки 
за день.

- Впечатляет! Кроме 
того, у вас вышло семь 
альбомов, песни стано-
вятся хитами в интер-
нете... Но почему ваши 
выступления не показы-
вают по телевизору?

- Много лет мне говори-
ли, что это неформат. Да и 
сейчас непонятно, каким 
телеканалам и радиостан-
циям я могу быть интере-
сен, ведь мое направление 
- эстрада в классическом 
понимании этого слова: 
песни с хорошей, проду-
манной музыкой, каче-

ственными смысловыми 
текстами.

- А эстрады как та-
ковой у нас в стране уже 
нет?

- Отнюдь! Она есть, но 
за последние 10 лет сильно 
видоизменилась. Маликов, 
Басков, Витас, Билан, Ми-
хайлов, Ваенга... Да даже 
Киркоров отчасти. Вспом-
ните, с какой музыки они 
начинали? А какие песни 
поют сейчас! Мне, правда, 
не надо столько блесток 
и спецэффектов, как у 
некоторых моих коллег. 
Достаточно стула, свечи 
на столе и микрофона. И, 
поверьте, зритель - мой. Я 
могу держать любой зал 
просто потому, что люди 
соскучились по душевным 
песням.

- Владимир, вы высту-
паете с семи лет, не раз 
побеждали в конкурсах. 
Почему же после школы 
решили поступать на 
юрфак?

- В детстве я очень любил 
читать, особенно биографии 
великих людей, мне было 
интересно, как они выстраи-
вали свой путь, какие ошиб-
ки совершали. И пришел к 
выводу, что делать ставку 
только на творческую про-
фессию недальновидно. 
Поэтому после окончания 
уникальной школы-гимна-
зии при ЮНЕСКО с углу-
бленным изучением ино-
странных языков поступил 
на юридический факультет 
Института гуманитарного 
образования.

- На время учебы твор-
чество пришлось поста-
вить на паузу?

- Как раз нет. Учебу я 
совмещал с концертами. А 
потом поступил в аспиран-
туру и написал диссерта-
цию по защите авторских 
и смежных прав. Причем к 
этому времени у меня уже 
были научные публикации 
на английском, немецком и 
французском языках.

- А сейчас занимаетесь 
наукой?

- Больше практикой. 
За последние годы я имел 
отношение к трем моно-
графиям и выпустил не-
сколько научных статей. 
Юристов, которые специ-
ализируются на интел-
лектуальном праве, у нас 
в стране не много, один из 
них я.

- Чего ждете от года 
2018-го?

- Лет 10 подряд я отправ-
лял свои демозаписи одно-
му из самых сильных авто-
ров песен в мире - Майклу 
Лидесу. Ответа никогда 
не было. И вот однажды 
ночью раздался звонок: 
«Привет, я Майкл. Хочу с 
тобой работать». Я дара 
речи лишился. Оказыва-
ется, он просто терпеливо 
ждал, когда я вырасту как 
музыкант. Сейчас у меня 
в работе 12 его песен. Так 
что ждите новых хитов!

Ольга Лесина

Мария Шукшина 
сыграла в спектакле 

«Калина красная». 
Как раз ту самую роль, 

которую 45 лет назад 
исполнила ее мама.

Повесть «Калина крас-
ная» Василий Шукшин на-
писал почти 50 лет назад. А 
потом снял одноименный 
фильм, где он и его жена 
Лидия Федосеева-Шукши-
на сыграли главные роли. 
Он - вора-рецидивиста 
Егора Прокудина, отси-
девшего в тюрьме, а она 
- его возлюбленную Любу 
Байкалову. Этот фильм 
стал для Шукшина-режис-
сера последним. Может, 
поэтому Лидия Николаев-
на долгие годы никому не 
позволяла притрагиваться 
к этому произведению, на 
все предложения снять ре-
мейк или поставить спек-
такль отвечала отказом. 
Но недавно все же дала со-
гласие на театральную по-
становку. Любу Байкалову 
сыграла ее дочь - Мария 
Шукшина.

Для актрисы и популяр-
ной телеведущей Марии 
Шукшиной это во всех 
смыслах особый проект. 
Во-первых, первый выход 
на театральную сцену. Ну 
и конечно, мамина роль в 
отцовском произведении. 
Как тут не волноваться?

Но больше всех волно-
валась во время премьеры 
сама Лидия Николаевна.

- Василий Макарович 
написал эту роль для меня, 
поэтому и сниматься мне 
было легко, - рассказывает 
актриса. - Маше, наверное, 

играть труднее, потому что 
она не совсем Люба и со-
всем не я... Хотя поначалу 
мне тоже было непросто. 
Страшновато было возвра-
щаться на съемочную пло-
щадку после рождения до-
чек. Боялась, что партнеры 
по фильму увидят, какая я 
беспомощная, и подумают: 
«Шукшин снимает свою 
жену, а она бездарная!» И 
Василий Макарович по-
могал мне все довести до 
совершенства. А потом я 
поняла, что не надо ничего 
играть, ведь в этом фильме 

не игра главное, а правда 
жизни...

Пока шел спектакль, 
Лидия Николаевна стара-
лась оставаться сдержан-
ной, как будто оценивала 
работу молодого поколе-
ния. Но когда актеры выш-
ли на поклон, уже не могла 
скрывать эмоции: дочери и 
ее коллегам аплодировала 
стоя, не стесняясь слез сча-
стья. Зрители стали расхо-
диться, но Лидия Никола-
евна все не поднималась с 
места - она решила немно-
го задержаться в зале.

- Мне надо пережить это, 
- сказала она. - Дочь тоже 
волновалась, но я благо-
словила Машу. Это очень 
серьезная для нее работа... 
Меня многие просили дать 
разрешение на постановку 
«Калины красной», но всем 
я отказывала. Очень боя-
лась, что испортят, а ведь 
это самое личное произ-
ведение Василия Макаро-
вича. Но этой постановке 
дала добро. Маша не мо-
жет навредить произведе-
нию отца...

Мария Донская

Владимир Брилев: «Люди 
соскучились по душевным песням»

Этот улыбчивый 
молодой человек, что 

называется, на все руки 
от скуки. Зрители знают 

его как талантливого 
артиста. Люди науки - 

как авторитетного 
коллегу. Матери - как 

уникального специалиста, 
помогающего 

реабилитировать больных 
детей...

Мария Шукшина превратилась... в свою маму
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Задорнов мечтал, чтобы 
и дальше функционировала 
созданная им библиотека 
для русскоговорящего на-
селения в Латвии, и библи-
отека работает в прежнем 
режиме. Ну а завещание Ми-
хаил Николаевич составил 
заранее. Сатирик понимал, 
что его болезнь (рак мозга) 
неизлечима, а значит, надо 
привести дела в порядок и 
расставить все точки над i. 
Любимцу публики удалось 
распределить наследство та-
ким образом, чтобы никого 
из близких не обидеть. Иму-
щественных ссор нет и не 
предвидится.

У писателя осталось четы-
ре близких человека. Кроме 
сестры это первая жена Вел-
та... Хотя отношения были 
непростые, даже случился 
развод, юморист говорил со 
всей серьезностью: «Велта 
- самый близкий для меня 
человек, и душой мы неде-
лимы». И женщина находи-
лась возле постели бывшего 
мужа, когда он уходил.

С Велтой детей у Задор-
нова не было. Дочь Лену 
родила ему другая женщина 
- Елена Бомбина. Обе Еле-
ны также были дорогими 
для Михаила Николаевича 
людьми. Дочери он подарил 
квартиру в Юрмале. Там же, 
в Латвии, расположены и 
два дома, которые постро-
ил писатель. По некоторым 
данным, согласно завеща-
нию, он разделил их между 
сестрой и Велтой, которая 
и сама родом из Юрмалы, 
давно там живет. На москов-
скую квартиру - ту самую, 
легендарную, подаренную 
Борисом Ельциным - жен-
щина не претендует, в рос-
сийской столице она жить 
не планирует. Предположи-
тельно, столичные квадрат-
ные метры распоряжением 
Задорнова отойдут маме его 
дочери.

Также есть авторские 
права на книги и пьесы. Их 
Михаил Николаевич плани-
ровал разделить на четыре 
части - каждой из своих лю-

бимых женщин. Однако, воз-
можно, три из них откажутся 
в пользу дочери.

- Авторские - это нема-
ленькая сумма, - как-то рас-
сказывала нам младшая дочь 
Василия Шукшина Ольга. 
Она получает треть «автор-
ских» (остальные две трети 
принадлежат ее старшей се-
стре Марии и маме - Лидии 
Николаевне Федосеевой-
Шукшиной). - Отец, хоть и 
умер давно, до сих пор нам 
всем материально помогает.

Михаил Задорнов также 
позаботился о своих близ-
ких. Нуждаться не будут. Со-
гласно закону, официально 
завещание будет озвучено в 
десятых числах мая - спустя 
полгода после смерти Задор-
нова. Хотя его близким все 
уже известно...

Ирина Иванова

Как и многие наши 
дисквалифицированные 

спортсмены, Евгений 
Плющенко не поедет на 

зимние Игры в Пхенчхан. 
Но отнюдь не в знак 

протеста. «МН» двукратный 
олимпийский чемпион 

объяснил свой отказ 
от поездки в качестве 

почетного гостя.

- Евгений, нашим спорт-
сменам предстоит сорев-
новаться под нейтраль-
ным флагом, в форме без 
национальной символики. 
Звучали мнения, что нам 
вообще стоило отказать-
ся от этих Игр...

- Я не согласен. Спорт-
смен готовится к стартам 
с четырех лет. И к Олим-
пиаде достигает своего 
профессионального пика. 
Для многих эти Игры бу-
дут первыми и последними 

в жизни. Так зачем лишать 
их такого шанса?! Как 
спортсмен, придерживаюсь 
такой позиции: я - русский 
человек, у меня есть стра-
на, флаг, и я все равно вы-
ступаю за Россию, в какую 
бы форму ни был одет. Это 
не позор, не предательство, 
как считают некоторые. 
Ведь все равно про себя 
каждый олимпиец будет 
петь гимн своей страны, 
даже если публично его 
запретят исполнять. Мы - 
солдаты, наша задача - до-
стойно выступить, сделать 
все элементы, а политика 
нас не должна касаться.

- Каковы шансы у рос-
сийских фигуристов на 
этих Играх?

- Я не чиновник, поэтому 
не могу ничего прогнози-
ровать. Знаю лишь, что в 
тройке лучших среди муж-
чин-фигуристов нам будет 
оказаться сложно. Ребята 
- Дмитрий Алиев и Михаил 
Коляда - могут достойно 
выступить, их задача - чи-
сто откатать программу. Но 
взять призы будет пробле-
матично, потому что там 
выступают очень сильные 
американцы, японцы, ка-
надцы.

- Сами вы поедете в Ко-
рею, чтобы поболеть за 
наших?

- Болеть в Пхенчхан 
не поеду - буду здоровым 
дома сидеть. (Улыбается.) 
А если серьезно, то у меня 
много детей в моей Ака-
демии фигурного катания, 
с ними надо заниматься, и 
я не могу их надолго оста-
вить. Я там провожу каж-
дый день с 7 утра до 6 ве-
чера. Сегодня это для меня 
важнее всего.

Иван Попельнюхов

Евгений Плющенко:
«Участие в Олимпиаде - 

не позор 
и не предательство!»

Наследство Задорнова: 
споров не будет

Прошло три месяца со дня ухода Михаила Задорнова. 
Старшая сестра писателя-сатирика Людмила Николаевна 
рассказывает, что главную волю брата на сегодня удалось 

выполнить.

О новорожденном прого-
ворилась одна из сотрудниц 
клиники, узнавшая звездно-
го клиента. Однако, по сло-
вам отца Дмитрия - Юрия 
Маликова, - скрывать ре-
бенка семья, конечно же, не 
собиралась. Да это и невоз-
можно.

- Все равно бы тайное ста-
ло явным, а в нашем случае 
очень быстро, - говорит Ма-
ликов-старший.

Как говорит Дмитрий, он 
бы сам все рассказал и по-
казал на личной страничке 
в соцсети. Но через месяц 
или чуть больше. Однако 
артиста опередили. Мали-
ковы не в обиде, понимают: 
издержки публичной про-
фессии.

Дмитрию - 48, его жене 
Елене - 54. В прошлом году 
они отметили 25-летие со-
вместной жизни. По сло-
вам друзей семьи, о втором 
общем ребенке Маликовы 
мечтали давно. Не получа-
лось. Даже проходили лече-
ние. Потом махнули рукой. 
Сосредоточились на воспи-
тании дочек - Ольги (от пер-
вого брака Елены) и Сте-

фании. Теперь они обе 
выросли. У Оли уже 
своя семьи и даже есть 
ребенок. Стеше вот-
вот стукнет 18, летом 
минувшего года она 
поступила в МГИМО.

- Почему-то ее 
упрекают в гламур-
ности, - обижается за 
внучку Юрий Мали-
ков. - Это совсем не 
так. Стеша очень серьез-
ный, глубокий и ответствен-
ный человек.

На момент сдачи номе-
ра имя малышу Маликовы 
пока еще не придумали. 
Среди вариантов - впол-
не предсказуемы Юрий и 
Дмитрий. В честь отца и 
деда. Хотя Дмитрием уже 
зовут сына сестры певца - 
Инны Маликовой. Также 
в семье звучало предло-
жение назвать младенца 
Федором. Видимо, в честь 
прадедушки.

- Проблем с ребенком, 
рожденным от суррогат-
ной мамы, не больше, чем 
с обычным, - комментиру-
ет громкую тему кризис-
психолог Института имени 

Сербского Ольга Ко-
ротина. - Первые трогатель-
ные «агу», бессонные ночи, 
режущиеся зубки - все то 
же самое. Единственное от-
личие - это злые языки, от 
которых родителям при-
дется ограждать ребенка в 
будущем. К сожалению, в 
российском обществе сур-
рогатное материнство пока 
воспринимают, как «при-
ходящую моду», «прихоть 
богатеньких», а не возмож-
ность подарить жизнь в тех 
случаях, когда решить во-
прос деторождения иначе, к 
сожалению, не получается. 
Надо менять отношение об-
щества к этому вопросу.

Марта Черемнова

Маликов 
не собирался 

скрывать сына
Дмитрий Маликов теперь - молодой отец. 

На днях в петербургской частной клинике ему 
родила сына суррогатная мама. «МН» выяснил 

подробности. 
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Эти слова актера Павла 
Майкова вызвали большой 
резонанс. Продюсер «Бри-
гады» Александр Иншаков 
решил ответить через нашу 
газету.

- Идея снять эту кар-
тину у меня родилась по-
сле того, как я посмотрел 
фильм «Однажды в Аме-
рике» - любимый уже не 
одним поколением, полу-
чивший высокие награды. 
После выхода «Однажды 
в Америке» не случилось 
всплеска преступности в 
США и других странах. А 
«Бригада» - это уже наша 
история. И мы показали 
лишь малую толику того, 
что происходило на самом 
деле в 90-е годы. На всякий 
случай вспомните судьбы 
главных героев. Как они 
закончили? Они погибли! 
Это расплата за их образ 
жизни... Были люди, кото-
рые в свое время воспри-
няли нашу картину неодно-
значно. Но прошло время, 
и сейчас почти все они зво-
нят со словами: «Мы оши-
бались. Фильм правиль-

ный, достойный. Спасибо». 
Так что Паша Майков не 
последняя инстанция в на-
шем кинематографе. И не 
самый главный критик. 
Пусть он останется при 
своем мнении. Но ему не 
надо забывать о том, что 
этот фильм сделал его тем, 
кем он стал в мире кино.

После выхода на теле-
экраны «Бригады» в 2000 
году исполнители главных 
ролей Дмитрий Дюжев, 
Сергей Безруков и Вла-
димир Вдовиченков стали 
популярными и очень вос-
требованными актерами, 
их имена на слуху. А Павел 
Майков несколько выпал из 
сферы общественного вни-
мания. Хотя по-прежнему 
играет в театре, даже ставит 
спектакли как режиссер, 
создал собственную рок-
группу, но все эти проекты 
не для массового зрителя.

Выглядит актер несколь-
ко разочарованным. В не-
давнем интервью «МН» он 
поделился, что с детства 
грезил кино, которое счи-
тал важнейшим из искусств. 

Ведь хорошие фильмы за-
ставляют людей задуматься 
и даже меняют мир...

- После «Бригады» пред-
лагали много сценариев. Я 
отказывался. Очень часто. 
Потому что так много от-
кровенного мусора! - рас-
сказал нам Павел. - Про-
дюсерам мог сказать прямо 
в лицо: «Что за ерунду вы 
пытаетесь снимать, кому 
это надо и зачем?» И часто 
сидел вообще без работы. 
Но однажды один актер, 
которого я очень уважаю, 
сказал мне, что ты, мол, на-
прягаешься, никакой мир 
кино не изменит - просто 
работай и зарабатывай 
деньги. Неприятная прав-
да, что и говорить. Но по 
крайней мере честно. По-
сле этих слов я вдруг будто 
проснулся. Теперь изменил 
свое мнение. Приглашают 
сниматься, платят деньги - 
и я соглашаюсь.

М.Ч.

«Это даже хуже, 
чем «Матильда» 
и «Смерть Сталина»

Первый канал завершил показ сериала «Икра», 
где Павел Майков сыграл главную роль честного следователя. 
К сожалению, большим событием это кино не стало. Более 
того, Владимир Калиниченко, ставший прототипом главного 
героя, в эксклюзивном интервью «МН» отозвался о картине 
резко негативно.

Действие сериала развора-
чивается в конце 70-х. Следова-
телю поручают разобраться в 
сложном и запутанном деле, в 
которое, как оказалось, вовле-
чены не только браконьеры, но 
и чиновники и даже сотрудники 
правоохранительных органов.

Накануне премьеры один 
из продюсеров ленты расска-
зал, что прототипом главного 
героя, а также консультантом 
сериала стал легендарный со-
ветский следователь Владимир 
Калиниченко.

- Когда сериал только за-
пускали в работу, меня пригла-
сили как бы консультантом, 
- начал наш собеседник. - Я 
рассказывал о своей профес-
сии и жизни. Но потом, как 
мне сказали, поменялся сцена-
рист. Потом еще раз поменял-
ся. И взяли нового режиссера, 
уж не знаю почему. В итоге 
готовый сценарий мне никто 
не показал. Лишь две недели 
назад позвонил продюсер Ев-
гений Попов и сообщил, что 
состоится премьера. Я начал 
смотреть. Что могу сказать: 
даже «Матильда» и «Смерть 
Сталина» цветочки по сравне-
нию с тем, что показали тут! 
С самой первой серии что ни 
сцена, то неправда и выдумка. 
Ну, например, следователь за-
мечает, что у незнакомого ему 
человека в туалете выпала 
пачка с долларами. И тут же 
приводит милиционеров - ва-
лютчика берут тепленьким. 
Такого быть просто не могло! 
Выставили бы наружное на-
блюдение, то есть следили бы 
за этим человеком: кто он та-
кой, откуда у него валюта, на-
верняка не один работает, кто 
за ним стоит...

Дальше - больше. Герой идет 
пьяный на работу! Генераль-
ный прокурор отправляется 
на пьянку! Сотрудников КГБ 
показали, извините, идиотами... 
После первой же серии мне 
начали звонить бывшие кол-
леги. Все спрашивают: «Тебе 
не стыдно?» Отвечаю: «Очень 

стыдно!» Хорошо еще, мое имя 
в титрах в качестве консультан-
та не упомянули. Иначе я бы и 
вовсе со стыда сгорел. Нет, все 
понимаю, кино художествен-
ное. Но есть «Место встречи 
изменить нельзя», «Рожденная 
революцией». Тоже вымысел. 
Но смотришь - и интересно. А 
тут просто полная околесица!

Владимир Иванович эмоци-
онально и довольно долго пере-
числяет, что в «Икре» не так. 
И речевые обороты: «Ну не 
говорили в то время: «Я вам не 
лох!», даже слова такого не зна-
ли!» Да и никакой рыбной ма-
фии, как говорит Калиниченко, 
не существовало. Все было ци-
ничнее, страшнее.

- У меня есть две книги - 
«Следствие и власть» и «След-
ствие как профессия», - говорит 
Владимир Иванович. - Там все 
описано очень подробно, в де-
талях. В том числе о том, как 
формировалась система взяток. 
Но авторы фильма даже не по-
трудились ознакомиться ни с 
одной из книг. Исполнитель 
главной роли даже не пытался 
выйти со мной на связь, а ведь 
мог бы, наверное. Я воспри-
нимаю болезненно это кино... 
Могу добавить к сказанному, 
что жизнь была куда интерес-
нее. Можно было снять, ничего 
не сочиняя, о том, как ломались 
люди, почему давали призна-
тельные показания. Было в 
профессии и смешное, и траги-
ческое, и комическое. Вот рас-
скажите об этом, покажите, но 
не снимайте же ерунды!

Марта Черемнова

НТВ завершил 
показ 16-серийного 
сериала, по сюжету 

напомнившего и «Графа 
Монте-Кристо», и 

некогда нашумевший 
«Бандитский 
Петербург».

«Мы, если честно, сами 
не ожидали таких высоких 
рейтингов и зрительских 
оценок», - признались на ка-
нале.

Примечательно, что 
серьезных ставок на лен-
ту никто не делал: обыч-
ное кино в формате НТВ. 
Из популярных актеров 
только Владимир Стер-
жаков и Агния Дитков-
ските, но у последней 
роль совсем маленькая. А 
больше звезд нет. Почти 
все остальные - молодые 
артисты, многие и вовсе 
дебютанты в кино. Но, 
может, тем и интереснее - 
увидеть новые лица.

Вистов картине добавил 
неожиданный финал. Те-
перь поклонники сериала 
ждут продолжения. Будет 
ли оно?

- Пока речи об этом не 
было, - прокомментирова-
ли нам на НТВ. - Но сей-
час появляются мысли, что 
вполне возможно. Раз сери-
ал понравился, мы всегда 
готовы идти навстречу по-
желаниям зрителей.

Ирина Иванова

стыдно!» Хорошо еще мое имя

СПРАВКА «МН»
Владимир Калиниченко - фигура знаковая. Бывший следователь по особо важным делам при Генеральном проку-роре СССР. В 70-е расследо-вал самые громкие дела - так называемое рыбное, хлопко-вое, убийство на Ждановской и другие, получившие широ-кий общественный резонанс.

«Паша Майков -
не последняя

инстанция 
в нашем кино»

«Сериал «Бригада» - преступление против 
России. Многие молодые люди, посмотрев 

его, захотели тоже стать бандитами. И я в 
этом преступлении участвовал».

«Последняя статья
журналиста»: 
будет ли 
продолжение?

КСТАТИ
Исполнитель главной роли Дмитрий Паламарчук гово-рит, что поначалу от съемок хотел отказаться. Слишком сложная роль, много тяже-лых психологических сцен и крупных планов. Боялся не потянуть. Но все же рискнул. Как теперь видно, не зря.
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Обитатели 
чертовой дюжины

Первой в ряду «бесов-
ских» зон стала испра-
вительная колония №13 
в Нижнем Тагиле, что в 
140 км от Екатеринбурга, 
тогда еще Свердловска. В 
ней сейчас около двух ты-
сяч осужденных и 500 чело-
век персонала.

В 1989 году во время од-
ной из моих командировок 
на родину первого паровоза 
в этой зоне томились зять 
Леонида Брежнева, бывший 
первый заместитель главы 
МВД СССР генерал-пол-
ковник милиции Юрий Чур-
банов, бывший начальник 
ХОЗУ союзного МВД гене-
рал-майор милиции Виктор 
Калинин, бывший помощник 
генсека Геннадий Бровин и 
еще десяток-другой извест-
ных людей, проходивших по 
нашумевшим делам - узбек-
скому, краснодарскому...

В разное время в зоне по-
бывали бывший мэр Сочи 
Вячеслав Воронков, заме-
ститель премьера Молдав-
ской ССР Василий Вышку, 
олигарх Павел Федулев, на-
чальник департамента кон-
трольного управления при 
президенте России Андрей 
Воронин, бывший сотруд-
ник госбезопасности, адво-
кат Михаил Трепашкин.

Позднее самым знамени-
тым арестантом ИК №13 
был адвокат Дмитрий Яку-
бовский, генерал Дима, по-
павший в неволю за кражу 
раритетов из Российской 
национальной библиотеки 
в Санкт-Петербурге. Те, кто 
сидел с ним в те годы, вспо-
минают, что он мог дать 
консультацию по любым 
законам, даже забытым, но 
пока не отмененным.

Я бы в столяры 
пошел...

Внешне осужденные, сре-
ди которых есть и генера-
лы, ничем не отличаются 
от обычных сидельцев: чер-
ная роба, нагрудные бирки. 
Но разница с обычными 
уголовниками все же есть: 
здесь редко услышишь тю-
ремный жаргон, арестанты 
не сидят на корточках и не 
чифирят по-черному. Нет 
так называемых смотрящих 
(князей воровской среды) 
и блатных. Нет татуиро-
вок. Нет отрицаловки, ко-
торая обычно в контрах с 
администрацией колонии. 
Осужденные сами просятся 

на работу, она идет в общий 
трудовой стаж.

Несколько последних 
лет производственная зона 
«тринадцатой» - в десят-
ке лучших предприятий 
Нижнего Тагила. В одном 
из цехов осужденные вы-
полняют заказ «Уралва-
гонзавода» - обрабатывают 
сцепные рамы для железно-
дорожных вагонов.

В мебельном цехе быв-
шие правоохранители по 
госзаказу мастерят столы, 
шкафы и другую продукцию 
для школ, судов, военных ча-
стей и министерств. В про-
шлом году мебельщики из 
бывших заработали более 
70 млн рублей. В колонии 
есть пилорама, кузнеч-
ный цех, теплицы...

Безукоризненное 
поведение и хоро-
шая работа - гаран-
тия получения допол-
нительной посылки, 
свидания с родными и 
близкими, а также ус-
ловно-досрочного осво-
бождения.

Тюремная 
пирамида

Как и в любом коллек-
тиве, в «бесовской» зоне 
существует иерархия. Ниж-
нюю ступеньку занима-
ют адвокаты. Это хитрая 
и пронырливая публика, с 
точки зрения нормального 
оперативника, совершенно 
никчемная, умеющая толь-
ко палки в колеса следакам 
ставить и клиентов стричь.

Также в числе презирае-
мых - бывшие прокуроры 
и судьи. Этих считают ка-
бинетными чиновниками, 
ничего не умеющими, кро-
ме как бумажки переклады-
вать да кровь из нормаль-
ных сыскарей пить.

Ну а белая кость - следо-
ватели, оперативники, спец-
службисты.

Еще одно наблюдение: 
осужденные традиционно 

отмечают на зоне свои про-
фессиональные праздники, 
несмотря на то что, по их 
утверждению, многих сда-
ли свои же. В общем, служ-
бу вспоминают с удоволь-
ствием.

Один из зэков, в про-
шлом подполковник ми-
лиции из Нижегородской 
области, осужденный на 
14 лет, сказал так: «В ми-
лицию пошел по велению 
души и сердца. Десять лет 
работал участковым, 13 
лет - опером, потом возгла-
вил отдел уголовного ро-
зыска». Помолчав, добавил: 
«Никому бы не пожелал из 
сотрудников попасть сюда. 
Вычеркнутые годы...»

Внимательнейшим об-
разом слушают здесь со-
общения о том, кого еще 
из коллег повязали. Иногда 
захлебываются от обиды: 
меня, мол, взяли всего за 
500 долларов взятки, а эти 
теперь миллиардами воро-
чают.

Органы в панике
В советские времена ко-

лонии в Нижнем Тагиле 
хватало на весь Советский 
Союз. Однако в лихие 90-е, 
когда общество потеряло 
ориентиры, а в госорганах 
расцвели взяточничество и 
казнокрадство, серьезным 
испытаниям подверглась 
и правоохранительная си-
стема. Именно тогда при-
шлось срочно открывать 
новые «бесовские» зоны. 
Теперь они есть и в Рязан-
ской, Иркутской, Нижего-

родской областях, Башки-
рии, Мордовии. И, похоже, 
это не предел. С каждым 
годом в «бесовские» зоны 
поступает все больше 
зэков. Изменился и срок на-
казания: раньше это было 
в среднем два-три года, сей-
час - семь лет.

В конце 1990-х тогдаш-
ний глава МВД России Сер-
гей Степашин предложил 
было сотрудников право-
охранительных органов, 
осужденных за различные 
преступления, отправлять в 
обычные зоны. Паника под-
нялась ужасная! 

Печальный опыт был 
на Украине. В 1992 году ей 
выдали всех бывших слу-
жак, которые совершили 

преступления в своей 
республике, но 

отбывали срок 
в Нижнем Таги-
ле. Их привез-

ли в колонию, 
расположенную 
в поселке Ма-
кошино Черни-

говской области. 
И вмиг тихая в 

общем-то зона преврати-
лась в кипящий котел, где 
постоянно вспыхивали дра-
ки между «бесами» и реци-
дивистами. Порядок уда-
лось навести лишь тогда, 
когда уголовников отправи-
ли в другие зоны.

Но до сих пор с существо-
ванием спецколоний для 
«бесов» согласны не все. На 
профильных интернет-фо-
румах можно встретить и 
такие мнения:

«Если каждый из служи-
телей закона будет знать, 
что за его подвиги посадят 
в общую зону, то будьте 
уверены, он тысячу раз по-
думает: а стоит ли нарушать 
закон?»

«Если их судят по тому 
же Уголовному кодексу, что 
и обычных граждан, значит, 
и срок отбывать должны на 
общих основаниях и в об-
щих лагерях, а то устроили 
им курорт».

Добыча «Полярной 
совы» 

Впрочем, некоторые из 
«бесов» отбывают наказа-
ние не в специальных зонах, 
а в колониях пожизненно-
го заключения. В одной из 
них, что в Мордовии, - быв-
ший майор милиции Петр 
Стаховцев, осужденный на 
пожизненный срок еще во 
времена СССР. Он руково-
дил бандой из пяти человек, 
промышлявшей разбоями и 
убийствами, на их счету три 
жизни.

Еще один бывший май-
ор милиции Денис Евсюков, 
осужденный на пожизнен-
ный срок за стрельбу в су-
пермаркете на юге Москвы, 

в результате кото-
рой два человека 
погибли и более 

20 пострадали,  
сейчас в «Полярной 
сове», расположенной 

в поселке Харп, что в 
полусотне километров 

севернее полярного круга. 
Добираться туда в свое вре-
мя пришлось на катере че-
рез Обь от Салехарда - это 
примерно полчаса по черной 
холодной воде, потом на ма-
шине. Это одна из семи ко-
лоний для пожизненных за-
ключенных в России. В одной 
из ее камер отбывает срок 
Александр Пичушкин, более 
известный как битцевский 
маньяк.

Зону, расположенную на 
окраине поселка, окружа-
ют заснеженные горы, на 
которых хозяйничает ледя-
ной пронизывающий ветер. 
Возможно, поэтому в 1970-
1980-х годах Харп считался 
«всесоюзным БУРом» (бара-
ком усиленного режима), где 
«ломали» неподатливых гру-
зинских воров и всякую «чер-
ную масть», которую сюда 
свозили со всех концов СССР.

«Это самая дальняя и са-
мая суровая зона для тех, 
кто отбывает пожизненное 
заключение. Евсюкову явно 
решили выдать по полной», - 
рассказал журналистам адво-
кат потерпевших от престу-
пления майора Игорь Трунов. 
- Большую часть года лежит 
снег. Осень, зима и весна - по-
лярная ночь. Морозы за 40 
градусов - обычное дело. В 
атмосфере не хватает кисло-
рода. Я сам вырос в Воркуте 
и знаю, о чем говорю...»

Когда в середине лета из 
тундры налетают комары и 
мошка, для зэков тяжким ис-
пытанием становятся даже 
построения утром и вечером, 
во время которых махать ру-
ками не разрешено. Тут даже 
и пыток никаких особенных 
выдумывать не нужно.

Здесь нет чинов, званий, 
прежних заслуг. За горы тру-
пов, садизм, зверства и даже 
людоедство охрана зоны на-
зывает обитателей этой по-
жизненной зоны шакалами. 
Евсюков - один из них. Был 
перспективным офицером 
милиции. Стал шакалом. Та-
кая вот карьера...

Владимир Гондусов

«БЕСОВСКИЕ» 
зоныВ России существуют шесть колоний, в которых изо-

лированно от остального уголовного мира отбывают 
наказание «бесы» - так по метке на личных делах 
(б/с - бывшие сотрудники) окрестили стражей зако-
на, угодивших за решетку. «Мир новостей» выяснял, 
каково им сидится за высоким забором...

ЗДЕСЬ РЕДКО УСЛЫШИШЬ 
ТЮРЕМНЫЙ ЖАРГОН, АРЕСТАНТЫ 

НЕ СИДЯТ НА КОРТОЧКАХ И НЕ ЧИФИРЯТ 
ПО-ЧЕРНОМУ.

ГЛАВНАЯ ОСОБЕННОСТЬ «БЕСОВСКИХ» 
ЗОН - МИНИМАЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС 

РЕЦИДИВА. ПОБЕГОВ НЕТ. ИМ 
ПРЕДПОЧИТАЮТ ДОЛГУЮ ПОКАЯННУЮ 
ПЕРЕПИСКУ С ВЛАСТЯМИ ПО ПОВОДУ 
НЕСПРАВЕДЛИВОГО, НА ИХ ВЗГЛЯД, 
ПРИГОВОРА.
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Желающие обрести семью с наступлением 
нового года, похоже, сошли с ума. Брачные 
скандалы сыплются один за другим. То аме-
риканка готовится соединиться узами брака 
с тетрисом. То двое россиян мужского пола 
ставят в паспорт штамп о супружестве через 
автомат МФЦ. Куда катится мир?

ВЫЙТИ ЗАМУЖ
за Эйфелеву башню:

Шокирующую новость 
сообщила газета Metro 
сразу после окончания 
новогодних праздников. 
По словам журналистов, 
в штате Флорида (США) 
юная американка индий-
ского происхождения Ну-
рул Махаджабин Хассан 
официально объявила, что 
собирается выйти замуж за 
компьютерную игру - те-
трис (кстати, придумал ее 
на заре информационной 
эры наш соотечествен-
ник). Двадцатилетняя де-
вушка настроена вполне 
серьезно. После регистра-
ции своих отношений с 
игрой она собирается взять 
фамилию мужа. С этого 

м о м е н т а 
ее должны 
будут назы-
вать Фрак-
тал Тетрис 
Хуракан.

Готовясь к 
свадьбе, аме-
риканка при-
обрела бусы 
из элементов 
в виде фигурок тетриса. 
При этом, как выяснили 
репортеры, Нурул Хассан 
девушка довольно ветре-
ная: до тетриса она «встре-
чалась»... с калькулятором, 
но, по ее словам, разочаро-
валась в нем. Это она про-
сто еще не встречалась с 
мужчинами...

Лучший муж - 
бестелесный

Спустя всего де-
сять дней после объ-
явления Нурул о 
своем необычном из-
браннике появилась 
очередная информа-
ционная бомба: по-
пулярная газета The 
Daily Mirror опубли-
ковала интервью с 
45-летней Амандой 
Тиг, которая сообщи-
ла, что вышла замуж 

за призрака. Спутником жизни англичанки 
стал умерший несколько столетий назад 
пират по имени Джек. Его жизнь и при-
ключения позаимствовали авторы блок-
бастера «Пираты Карибского моря». В 
качестве иллюстраций к интервью с ново-
брачной газета опубликовала фотографии 
со свадебной церемонии. На снимках запе-
чатлена сама Аманда Тиг вместе со свои-
ми родственниками и пиратским флагом, 
олицетворяющим дух ее мужа. Интересно, 
что процедура заключения брака была 
обставлена по всем правилам. Невеста с 
приглашенными на торжество гостями на 
арендованной специально для этого слу-
чая лодке выплыла в нейтральные воды, 
где медиум по очереди задала вопрос о 
желании вступить в брак сначала невесте, 
а потом духу пирата. Оба были согласны. 
Возникает лишь один вопрос: каким обра-
зом собираются общаться супруги? Впро-
чем, по утверждению невесты, дух пирата 
способен двигать предметы, а также вклю-
чать и выключать свет. Но как это по-
способствует интимным отношениям, не 
очень понятно. Тем более англичанка до 
этого ими не пренебрегала: в предыдущем 
браке она воспитала пятерых детей.

Под венец с Эйфелевой башней
Несколько лет назад девушка по имени Эрика, уроженка Сан-

Франциско, вышла замуж за Эйфелеву башню. На церемонии бра-
косочетания женщина в присутствии свидетелей поклялась лю-
бить и защищать символ французской столицы. Сегодня ее так и 
величают - миссис Эйфелева башня.

Причем столь странные предпочтения Эрики необычны для 
кого угодно, но только не для нее. До Эйфелевой башни девуш-
ка была влюблена в спортивный лук для стрельбы. Ее страсть к 
спортивному снаряду оказалась так велика, что девушка добилась 
звания лучника мирового класса.

Браки с неодушевлен-
ными предметами - явление 
отнюдь не новое. Один из 
первых подобных случаев 
зафиксирован в далеком 
1979 году: шведка Эйя-Ри-
та бракосочеталась тогда с 
Берлинской стеной. Как и 
подобает приличной неве-
сте, женщина поменяла фа-
милию на Берлинер-Мауэр. 
На свадебной церемонии 
экстравагантная шведка за-
явила, что нежные чувства 
к Берлинской стене испы-

тывает с детства. 
Впервые она уви-
дела стену по теле-
визору и сразу же 
влюбилась.

На протяже-
нии многих лет 
женщина со-
бирала фото-
графии стены 
и копила деньги на 
поездку к «возлюбленно-
му». Впоследствии Эйя ут-
верждала, что Берлинская 
стена вполне устраивает 

ее и в интимном 
плане, поскольку 
«длинные вещи с 
горизонтальными 
линиями очень сек-
суальны».

Увы, скандинав-
ка, как всем из-
вестно, давно вдова 
- разделявшая «два 
мира - две системы» 

стена разрушена при 
Горбачеве. Тем не менее 

Эйя до сих пор береж-
но хранит дома несколь-
ко фрагментов стены и ее 
многочисленные фото.

В обнимку 
с дакимакурой

Если подсчитать, с каким пред-
метом человек проводит больше 
всего времени, то им окажется... 
подушка. Чем не идеальная жена? 
Очевидно, именно так и решил 
в 2010 году японец Ли Джин-гю, 
связавший себя узами брака с по-
душкой. Но с подушкой особенной 
- для обнимания. Подобные по-
стельные принадлежности очень 

популярны в Стране восходящего 
солнца. От обычных подушек их 
отличает то, что они достаточно 
длинные и на них часто изобража-
ют героев аниме-мультфильмов.

Для бракосочетания японец 
пригласил священника и нарядил 
избранницу в белое платье. Как 
рассказал друг Джин-гю, тот бе-
рет «супругу» на аттракционы и 
в рестораны, где заказывает ей 
место и еду.
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Увы,
ка, как
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- раздел
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стена раз
Горбачеве Т

самых
шокирующих 
бракосочетаний

Кто-то может возразить, что по-
добные браки ничтожны с юридиче-
ской точки зрения. В конце концов, 
при большом желании можно про-
вести церемонию бракосочетания с 
любым предметом, насколько хватит 
фантазии. А за хорошие деньги най-
дутся и те, кто обвенчает кого угодно 
с чем или кем угодно. Однако скеп-
тики ошибаются! В американском 
штате Техас 6 февраля 2004 года был 
принят закон, разрешивший браки с 
представителями флоры и 754 неоду-
шевленными предметами. С этого мо-
мента в штате можно было вступать в 
брак с комнатными растениями, ово-
щами и фруктами, электроникой и 
бытовой техникой, а также с игруш-
ками и предметами личной гигиены. 
Разрешались даже браки с легковыми 
автомобилями и мотоциклами.

К счастью, уже через месяц вла-
сти Техаса осознали всю абсурд-
ность данного закона. Но за это 
время в официальные отношения 
с неодушевленными пред-
метами вступили более 
10 тыс. человек.

Медики утверждают, 
что чаще всего к столь 
шокирующему выбору 
партнера по жизни прибе-
гают те, кто страдает бо-
лезнью Аспергера (такое 
расстройство психики ау-
тического спектра). Эти 
несчастные не могут 
завязать отношения с 
противоположным по-
лом и по этой причине 
выбирают себе в спутни-
ки предметы фетиша.

в рестораны, где заказывает ей 
место и еду.

месяц вла-
ю абсурд-
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За мужем - как за Берлинской стеной
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Будущего инсультника 
глаза выдают
Глаза - зеркало не только души, отмечают врачи, но и всего 
организма. Даже по их внешнему виду (не говоря уже о 
состоянии) опытный специалист сможет заподозрить 
заболевания, которые не имеют прямого отношения к зрению.

Многие не воспринимают 
дефекты зрения как болез-
ни. Что же тут странного? 
Ведь близорукостью (она 
же - миопия) страдает каж-
дый третий человек на пла-
нете. При этом даже те, кто 
прекрасно знает о том, что 
его зрение далеко от идеа-
ла, зачастую не торопятся к 
врачу-офтальмологу. Но, как 
известно, болезнь гораздо 
проще лечить на начальной 
стадии. Поэтому общая ре-
комендация - проверять со-
стояние своего организма 
раз в год - справедлива и для 
глаз.

Специалисты говорят, что 
в ряде случаев близорукость 
(если ее запустить) может 
привести к весьма опасным 
последствиям. Дело может 
закончиться даже истонче-
нием и разрывом сетчатки, 
ее отслоением с потерей зре-
ния.

Но посещать офтальмо-
лога на регулярной основе 
нужно не только для этого. 
Глаза могут предупредить о 
напастях, которые вам уже 
угрожают. Вот наиболее рас-
пространенные из них.

1. Повышенный уровень
холестерина и триглицеридов 
в крови
Если уровень этих веществ в крови 

повышается, риск развития инфар-
кта существенно вырастает. Выявить 
проблему и вовремя взяться за ле-
чение помогает характерный признак 

этого отклонения - серое кольцо во-
круг роговицы, которое по-научному 
называется роговичной дугой.
2. Рак кожи

Злокачественные новообразо-
вания могут появляться в самых не-
ожиданных местах, даже на коже век. 
Из-за них образуются незаживающие 
язвочки и выпадают ресницы, что 
должно стать серьезным поводом для 
беспокойства. Хотя базальноклеточ-
ный рак кожи редко заканчивается ле-
тальным исходом (только если возни-
кают метастазы), он может развиться 
в заметный физический дефект.
3. Высокое артериальное 

давление
Оно, как известно, чревато ри-

ском инсульта. Офтальмолог может 
выявить проблему, осмотрев сетчат-
ку и оценив состояние сосудов глаз-
ного дна.
4. Синдром Марфана

Это врожденное наследственное 
заболевание характеризуется недо-
статочностью соединительной ткани 
в организме. Очень важно обнару-
жить его как можно раньше, потому 
что СМ приводит к развитию пороков 
сердца и поражению стенок сосудов, 
а это опасно для жизни (именно син-
дром Марфана стал причиной смер-
ти известной волейболистки Фло 
Хайман). Основные признаки: высо-
кий рост, худощавость и необычайно 
тонкие пальцы, но иногда заболева-
ние выявляют именно офтальмологи 
по так называемому синдрому захо-
дящего солнца (когда радужная обо-
лочка глаза почти наполовину скры-
вается нижним веком).

Будет ли в этом году 
эпидемия гриппа? 

Пока в России только 
прогнозируют, 

в Австралии и Европе 
ее уже объявили. 

Плохая новость: 
основную угрозу 

нынешний штамм 
представляет для 
трудоспособного 

населения в возрасте  
от 15 до 64 лет, включая 

тех, кто обычно 
не жалуется на 

здоровье.
Стоит ли ждать эпидемии 

гриппа у нас? Есть ли еще 
время привиться и нужно ли 
это делать? Сработают ли 
другие способы профилак-
тики? Об этом рассказывает 
замдиректора ФГБУ «Санкт-
Петербургский НИИ уха, 
горла, носа и речи» Минздра-
ва России профессор Сергей 
Рязанцев.

По словам нашего экспер-
та, вероятность того, что в 
этом году эпидемия затронет 
и Россию, довольно высока: 
«Доминирующим штаммом 
в Европе яв-
ляется вирус 
A (H1N1), 
у этого есть 
свои плюсы 
и минусы. 
Плюс в том, 
что он уже 
был в России 
в 2009 году, 
именно он уч-
тен в исполь-
зованной в 2017 году вакцине. 
Минус - у штамма высокая 
вирулентность и контагиоз-
ность, то есть способность к 
распространению, и доволь-
но тяжелое течение болезни. 
Но прививаться сейчас - в 
преддверии всплеска заболе-
ваемости - эпидемиологи не 
рекомендуют».

«Среди всех респиратор-
ных вирусов именно грипп 
вызывает больше всего ос-
ложнений, в том числе с ле-
тальным исходом. Вместе с 
тем мониторинг Роспотреб-
надзора показывает, что в 
тех регионах, где порог за-
болеваемости по гриппу не 

достигнут, началось распро-
странение вирусов негрип-
позной этиологии - ОРВИ», 
- продолжает доктор Рязан-
цев.

У гриппа есть некоторые 
симптомы, которые говорят 
о том, что к врачу нужно об-
ращаться незамедлительно. 

«Для ОРВИ свойственны 
незначительное повышение 
температуры, першение и 
боль в горле, насморк, сла-
бость. При гриппе же темпе-
ратура тела повышается рез-

ко (до 39-40°C), 
п о я в л я ю т с я 
головная боль, 
озноб, лихо-
радка, ломота 
в суставах и 
мышцах, све-
тобоязнь. При 
этом инкуба-
ционный пе-
риод у гриппа 
очень корот-

кий - всего 2-3 суток, а при 
ОРВИ он может колебаться 
от 3 до 14 дней. Однако имен-
но в этот период человек яв-
ляется наиболее заразным», 
- рассказывает Сергей Вален-
тинович.

Если в вашем окружении 
появился человек с симпто-
мами ОРВИ, нужно при-
нять некоторые защитные 
меры, которые эффективны 
в течение 7-10 дней с момен-
та контакта с заболевшим. 
Экстренная профилактика 
включает, во-первых, прием 
противовирусных препара-
тов (кагоцел, гриппферон, 
кармолис и пр.). Во-вторых, 
промывание носа солевыми 

растворами и препаратами 
морской воды. В-третьих, 
как можно более частое мы-
тье рук и протирание спирто-
содержащими жидкостями 
предметов общего пользова-
ния (дверные ручки, телефо-
ны), проветривание помеще-
ния и проведение влажной 
уборки. 

Больному же человеку 
необходимы прежде всего 
покой и постельный режим. 
Самое активное распростра-
нение вируса в организме 
происходит в первые 48 ча-
сов после заражения, так что 
нужно как можно быстрее 
принять противовирусное 
средство. Помните, что жа-
ропонижающие лекарства 
применяют в тех случаях, 
когда лихорадка ведет к 
нарушению функций ор-
ганизма. Как правило, это 
бывает при повышении тем-
пературы тела выше 38,5°С. 
При температуре выше 39° 
вызывайте неотложку.

Большинство лекарств 
имеет курсовую схему приема 
- не менее 3-5 дней. Особенно 
это касается антибиотиков 
и противовирусных средств, 
так как продолжительность 
их приема рассчитывается ис-
ходя из цикла жизни тех ми-
кроорганизмов, на которые 
они воздействуют.

Заболевшему следует 
как можно больше пить 
(жидкость помогает выво-
дить вирус из организма и 
спасает от интоксикации). 
Подойдут морс, чай с лимо-
ном, отвар шиповника, нега-
зированная вода.

Россия на пороге 
эпидемии гриппа

щим штаммом 
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кий всего 2 3

Респираторные вирусы 

способны сохраняться в 

воздухе помещений от 2 до 

9 часов, на металлических 

предметах и пластмассе - 

24-48 часов, а на поверхно-

сти стекла - до 10 дней.
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«Причешем» 
неудобный гвоздь

Бывают такие ситуации, когда совсем неудоб-

но придерживать маленький гвоздь при забива-

нии: легко ударить не по шляпке, а по пальцам. 

Есть маленькая хитрость, которая позволит за-

бить даже самый малюсенький гвоздик.

««ППППППППППППрррррриииииииччччччччеееееееееешшшшшшшшшшшеееееееееееемммммммммммм»»»»»»»»»»» 
й дьиче

Ключи, марш 
на место!

Дети часто теряют ключи. Но их можно приучить к по-рядку с помощью вот такой игрушечной ключницы из конструктора. Всего и нужно-то просверлить отверстие для кольца (его можно сде-лать горячим гвоздем, на-пример) и приклеить на стену «леговскую» панель.

Банк разыграл 
кредитную карту
Финансовые организации не прочь «одарить» 
нас кредитными картами и заработать на 
ничего не подозревающих клиентах. О каких 
подводных камнях нужно знать, чтобы потом не 
расплачиваться за «подарок» от банка?

Кредитную карту 
банки предлагают сво-
им постоянным клиен-
там даром. Вручая кре-
дитку, операционист 
с улыбкой сообщает, 
что обслуживание кар-
ты ничего не стоит в 
течение первого года 
(бывают случаи, когда 
об этом «забывают» 
преду предить). Если 
карту не активировать, 
то и задолженности по 
ней не будет.

Проходит год, чело-
век забыл, что у него 
есть какая-то карта, 
срок ее действия за-
канчивается, банк 
выпускает новую и... 
списывает со счета сто-
имость годового обслу-
живания (комиссия за 
него, к слову, выше, чем 
по дебетовым картам).

Изначально деньги 
спишутся не бог весть 
какие, но через год-два 
на сумму, не внесенную 
вовремя на счет, набе-
гут проценты и штра-
фы, а это уже серьезно. 
Получив уведомление 

из банка с требованием 
оплатить долг, ни разу 
картой не пользовав-
шийся клиент возму-
тится: «Как же так?» 
В ответ услышит: «Вас 
же предупреждали, что 
карта бесплатно обслу-
живается только пер-
вый год, вот и подпись 
имеется о том, что вы 
ознакомлены с усло-
виями обслуживания 
кредитки». Придется 
оплачивать долг.

Еще один подвох 
поджидает обладате-
ля карты, когда он до 
истечения льготного 
обслуживания решит 
узнать свой баланс и 
через банкомат, на-
пример, введет ПИН-
код карты. Если она 
никак не использова-
лась, придет сообще-
ние о нулевом счете. 
Человек успокоится. 
А зря. В процессе вы-
полнения этой опера-
ции карта, во-первых, 
автоматически акти-
вируется, во-вторых, 
к ней подключится 

платный СМС-сервис. 
Полученная о нулевом 
балансе эсэмэска сразу 
уведет карту в минус. 
Клиент уверен: на ба-
лансе ноль. И знать не 
знает, что на списан-
ную за эсэмэску сумму 
ежемесячно начнут на-
числяться штрафы и 
проценты. Долг, о кото-
ром клиент и не подо-
зревает, будет расти и 
множиться на радость 
банкирам.

Чтобы не попасть 
впросак

 Внимательно читайте до-
говор и особенно его мелкие 
буквы.

 Обязательно интересуй-
тесь комиссиями за ведение 
и открытие счета, годовое 
обслуживание карты и пери-
одом, на который она выда-
ется.

 Не приобретайте никакие 
услуги к карте даже за симво-
лические суммы.

 Сохраняйте все платежки.
 Если не пользовались кре-

диткой и срок действия ее 
истек, узнайте, не собира-
ется ли банк спустя три года 
снова переиздавать вашу 
карту. Во избежание новых 
начислений закройте счет.

 Чтобы отказаться от поль-
зования кредиткой, обрати-
тесь в ближайшее отделение 
банка с паспортом и выдан-
ной картой и напишите заяв-
ление о закрытии кредитного 
счета.

 Если не согласны с начис-
лениями по карте, попро-
буйте избежать их оплаты, 
написав в банк заявление-
претензию. Укажите, что при 
подписании договора вас 
ввели в заблуждение отно-
сительно условий использо-
вания карты, а сотрудники 
банка не довели до вас ин-
формацию в полном объеме.

«Поскользнулся, упал, 
очнулся - гипс».

Кто возместит ущерб?
Что делать, если зимой вы получили травму из-за не убранного 
вовремя снега или не посыпанной реагентами ледяной дорожки? 
Можно получить компенсацию. От кого и как?

Если травма по-
лучена от того, что 
вы поскользнулись 
на крыльце какого-
либо здания (мага-
зина, бизнес-центра) 
или на вас рухнул с 
крыши снег, сосуль-
ка, отвечать будет 
собственник здания. 
За порядок на придо-
мовой территории от-
вечает управляющая 
компания.

За падения при го-
лоледице несут ответ-
ственность дорожные 
службы, муниципаль-
ные или региональные 
власти, управляющие 
компании или ТСЖ - те, 
кто принял на себя обя-
зательство по выпол-
нению работ по ком-
плексному содержанию 
объектов дорожного 
хозяйства.

Скорее всего, УК 
или администрация гос-
учреждения будут ут-
верждать, что истинный 

виновник - подрядчик, 
некачественно выпол-
нивший порученную ра-
боту. Но пострадавшего 
это не должно волно-
вать. Собственник зда-
ния, УК, администрация 
гос учреждения обязаны 
выплатить пострадав-
шему компенсацию, а 
уже потом, если посчи-
тают нужным, подавать 
иск к исполнителям.

Если УК пытается 
перенаправить вас с ва-
шей жалобой к подряд-
чику, мол, все вопросы 
к исполнителям, потре-
буйте договор на вы-
полнение тех или иных 
работ, вы имеете на это 
право. Согласно п. 2 
ст. 162 Жилищного ко-
декса РФ и п. 42 Пра-
вил содержания общего 
имущества в многоквар-
тирном доме, утверж-

денных постановлени-
ем правительства от 
13.08.2006, УК должна 
нести ответственность 
за ненадлежащее содер-
жание общего имуще-
ства многоквартирного 
дома, в том числе по 
очистке крыши дома от 
снега и наледи, в случае 
причинения своими дей-
ствиями ущерба другим 
лицам.

В соответствии с 
п. 10.13 Правил санитар-
ного содержания тер-
риторий, организации 
уборки и обес печения 
чистоты и порядка в 
г. Москве, утвержден-
ных постановлением 
правительства Москвы 
№1018, в зимнее время 
собственниками, балан-
содержателями (арен-
даторами) зданий долж-
на быть организована 
свое временная очистка 
кровель от снега, на-
леди и сосулек. Очист-
ка кровель зданий на 
сторонах, выходящих 
на пешеходные зоны, 
должна производиться 
немедленно по мере их 
образования с предва-
рительной установкой 
ограждения опасных 
участков. Крыши с на-
ружным водоотводом 
необходимо периодиче-
ски очищать от снега, не 
допуская его накопле-
ния более 30 см.

Дорожные служ-
бы также принимают 
на себя обязательства 
выполнять работы 
по организации зим-
ней уборки, согласно 
госконтрактам и пра-
вилам. Например, для 
Москвы это правила, 
утвержденные поста-
новлением правитель-
ства Москвы №1018, и 
регламенты комплекс-
ного содержания го-
родских дорог в зимний 
и летний периоды, ут-
вержденные в установ-
ленном порядке, а так-
же технологией зимней 
уборки проезжей части 
магистралей, улиц, про-
ездов и площадей.

Материалы подготовила Елена Хакимова
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Совок-переходник
Раковина маленькая, а ведро 

большое и не помещается под 
кран? Набрать воды в ведро по-
может обычный совок. Широкую 
сторону его поместите внутрь ра-
ковины так, чтобы в него стекала 
вода, а ручка слегка выступала за 
пределы раковины.
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Если и у вас есть прове-ренные советы, позволя-ющие с минимальными затратами решать раз-личные жизненные и бы-товые задачи, пишите на электронную почту life@mirnov.ru или отправляй-те их по адресу: 129090, г. Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1.
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Пошаговая инструкция                    
В случае получения серьезной травмы при сходе 
снега или льда с крыши, а также при падении 
во время гололедицы:

Попросите очевидцев 
события выступить 
свидетелями, возьмите 
их контакты.
Постарайтесь 
зафиксировать на фото 
или видео состояние 
дорожного покрытия/
крыльца и прочие 
обстоятельства 
произошедшего.
Вызовите скорую 
помощь или обратитесь 
в травмпункт. 
Получите документы, 
подтверждающие 
травму, с указанием 
обстоятельств, адреса 
и места полученной 
травмы.

Выясните в управе или 
муниципалитете, кто 
отвечает за состояние 
территории, на которой 
произошел инцидент.
Напишите директору 
организации претензию с 
требованием компенсации 
вреда. Отправьте ее 
заказным письмом с 
копией уведомления о 
вручении. К претензии 
приложите чеки, 
потраченные на лечение, 
копии документов, 
подтверждающих травму.
В случае отказа, 
обращайтесь в суд.
Сохраняйте оригиналы 
всех чеков.

1

2

3

4

5

6

Зимой в крупных горо-дах страны с жалобами на переломы и ушибы из-за состояния дорож-ного покрытия обраща-ются по 200-300 человек ежемесячно.
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Пока мы радовались, 
что швейцарский суд CAS 
оправдал наших атлетов и 
вернул Россию на первое 
место в общем медальном 
зачете Сочи, вот какая лю-
бопытная история происхо-
дит в нашем бобслее и ске-
летоне.

Как известно, в оконча-
тельном списке сборной 
России оказалось на шесть 
спортсменов меньше, чем 
мы хотели: МОК не выдал 
приглашения пожизненно 
отстраненным от Олимпиад 
пилоту Касьянову, разгоня-
ющим Хузину и Пушкареву, 
скелетонистам Третьякову, 
Никитиной и Орловой.

Да, CAS оправдал Третья-
кова, Никитину и Орлову, 
но МОК все равно не хочет 
их видеть в Пхенчхане. Что 
ж, это их ослиное право. В 
принципе Федерация боб-
слея России могла взять в 
заявку ребят из ближнего 
резерва.

Но обошлись без них. 
Скелетонисток из России 
вообще не будет: квоты от-
даны Японии и Румынии. 
Мужская команда осталась 
без третьего спортсмена 
- эта квота ушла, только 
не падайте, спортсмену из 
Ямайки.

Вице-президент ОКР 
Станислав Поздняков за-
явил: «В знак солидарности 
со спортсменами, которые 
пока не могут участвовать 
в Олимпиаде, более слабые 
атлеты не имеют права за-
нимать их квоты. Это общее 
решение».

Ого! Почему же сами 
спортсмены об этом 
не знают? В открытом 

письме отец и личный тре-
нер скелетониста Павла 
Куликова Николай Куликов 
сообщил: «Я заявляю, что 
Павел в настоящее время на-
ходится в прекрасной форме 
и готов достойно выступить 
на предстоящих Играх. А 
также сообщаю, что лично 
готов сопровождать Павла, 
чтобы спортсмен добился 
максимально высокого ре-
зультата. Прошу обратиться 
в МОК, чтобы он прислал 
нам приглашения для уча-
стия в Олимпиаде».

Сейчас стрелки сходят-
ся на Александре Зубкове, 
главе Федерации бобслея 
России. «От его лица было 
заявлено, что из солидарно-
сти российские спортсмены 
не будут заполнять квоту 
Третьякова. Но ни одного 
спортсмена на это совеща-
ние не позвали!» - негодует 
папа Куликова.

Бывший главный тренер 
сборной России по бобслею 
Владимир Любовицкий го-
ворит прямым текстом, что 
Зубков узурпировал власть, 
а люди боятся об этом гово-
рить: «Зубкову удобнее сва-
ливать все на плохую тех-
нику и мировые заговоры, 

а мы с каждым годом 
показываем результаты все 
хуже и хуже. Как руково-
дитель, он не сделал ничего 
для нашего вида спорта».

В итоге наши атлеты на-
писали письмо в Минспор-
та и Олимпийский комитет 
России с требованием, что-
бы им дали квоты.

«Как вышло, что при за-
воеванных квотах по ходу 
сезона-2017/18 и в бобслее, 
и в скелетоне Россия везет 
на Олимпиаду неполный со-
став? - пишут спортсмены. - 
Первое, что приходит на ум, 
- предвзятое отношение к 
нашему государству со сто-
роны англосаксов, неспра-
ведливые решения МОК. 
Но Федерация бобслея Рос-
сии в угоду своим корыст-
ным целям, сводя счеты с 
неугодными спортсменами 
и их личными тренерами, не 
включила в заявку целый 
ряд спортсменов, которые 
заслужили право находиться 
в олимпийской команде... И 
теперь впервые за 11 лет вы-
ступлений сборная России 
по бобслею и скелетону не 
смогла заполнить все кво-
ты, выпав из числа ведущих 
стран в этих видах спорта...»

Сам же Зубков не ком-
ментирует ситуацию. Да и 
зачем болтать лишнее...

Все знают, что Усэйн 
Болт - это великий бегун из 
Ямайки, обладатель восьми 
золотых медалей Олимпиа-
ды. Была и девятая, но ее у 
Болта отобрали за допинг. В 
смысле, попался не он, а его 
партнер по эстафетной чет-
верке Нест Картер, в чьем 
организме обнаружили 

следы запрещенного 
препарата метил-
гексанамина.

А еще Болт аж 45 раз про-
бегал стометровку быстрее 
10 секунд. Ему принадлежат 
мировые рекорды в беге на 
100 м (9,58 с) и 200 м (19,19 
с). Вообще Болт по прозви-
щу Молниеносный - очень 
интересный человек. В 
детстве он обожал играть в 
крикет, причем вместо мяча 
гонял апельсин. Потом стал 
фанатом футбола, а в шко-
ле подвижному мальчику 
посоветовали пойти в сек-
цию легкой атлетики...

Болт завершил карьеру 
в 30 лет, взяв только «брон-
зу» на чемпионате мира в 
2017 году. Помешала трав-
ма, из-за которой Усэйн 

сошел с дистанции. Теперь 
у Болта появилось мно-
го свободного времени, и 
он решил пойти в футбол. 
Сначала Усэйн просился 
в «Манчестер Юнайтед», 
потому что обожает эту 
команду. Усэйн готов был 
играть даже бесплатно: 
куча денег ему была обе-
спечена только на рекламе. 
Представляете форварда, 
который умеет развивать 
такую скорость? Болт ча-
сто приходил на трибуны 
«Олд Траффорд». Ему од-
нажды даже вручили фут-
болку клуба с номером 9,63 
- это один из мировых ре-
кордов бегуна.

Но мало кто восприни-
мал его всерьез. Тогда он 
решил: не берете меня в 
«Манчестер Юнайтед»? 
Тогда я буду тренироваться 
с «Боруссией» из Дортмун-
да. Тем более у команды 
тот же спонсор, что и у са-
мого Болта. Ну а почему 
нет? Правда, Усэйну нужно 
для начала технику пасов 
подтянуть, так это дело на-
живное.

Что интересно, даже 
тут Болт не отступает от 
цели: он уже сказал, что 
хочет использовать «Бо-
руссию» как взлетную по-
лосу, чтобы с нее взлететь 
в «МЮ»!

ВЕЛИКИЙ УСЭЙН БОЛТ РВЕТСЯ В ФОРВАРДЫ
Любопытно, что самый 

быстрый человек в мире 
Усэйн Болт решил сме-

нить профессию. Теперь 
он хочет стать професси-
ональным футболистом.

Материалы подготовил Степан Строев

Бей своих, чтобы чужие боялись? Именно это сей-
час происходит в российском бобслее и скеле-

тоне, где на Олимпиаду не хотят пускать чистых 
спортсменов, к которым даже со стороны МОК 

нет претензий.
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Информация прилетела 
с одного популярного ин-
тернет-канала: «Москов-
ский «Спартак» выставлен 
на продажу. Внутренних 
противоречий между ак-
ционерами (вы же пони-
маете, не одному Леониду 
Федуну это все принадле-
жит) столько, что легче 
реализовать актив и за-
быть о нем навсегда».

«Спартак» - это клуб-
икона для российского 
футбола. Самая популяр-
ная команда страны, не-
давно завоевавшая золо-
тые медали чемпионата 
России, чего не случалось 
уже 16 лет. Конечно, каж-
дая новость о спартачах 
взрывает информацион-
ное пространство.

Дальше уточняется: 
«Проблема «Спартака» 
еще глубже. Все идет к 
тому, что будет большой 
передел в мире спорта по-
сле выборов. С деньгами в 
футболе, похоже, останет-
ся лишь «Зенит», которым 
владеет Газпром».

Паника в футболе на-
чалась еще с тех пор, ког-
да финансовые проблемы 
появились у владельца 
ЦСКА Евгения Гинера; 
когда сообщили, что ак-
ционер сети «Магнит» 
Сергей Галицкий из-за па-
дения акций компании в 
24 часа обеднел на 250 млн 
долларов. За год акции 
рухнули на 40%. А ведь 

это может отразиться на 
судьбе футбольного клу-
ба «Краснодар», которым 
владеет Галицкий.

К тому же американцы, 
напомним, составили что-
то вроде санкционного 
списка из 210 россиян, куда 
попали не только Вита-
лий Мутко, Павел Колоб-
ков, Алексей Миллер, но и 
Абрамович, Федун, Галиц-
кий, Лисин, Прохоров, Тим-
ченко, Усманов, братья Ро-
тенберги. Словом, те, кто 
дает деньги на спорт.

Но, судя про всему, буря, 
которая поднялась в ин-
тернете по красно-белым 
- обычный вброс. Тем бо-
лее спартаковским клубом 
владеет не только Леонид 
Федун, но и Вагит Алекпе-
ров, а он - большой фанат 
футбола и отдавать свою 
долю никак не собирается.

Что будет дальше? 
«Спартак» ведет подго-
товку к Лиге Европы, где 
стартует в середине фев-
раля, сыграв два матча с 
испанским «Атлетиком». 
А сразу потом игра на Ку-
бок России с «Крыльями 
Советов».

Также команду ждет 
битва за титул чемпиона 
страны. Уже 4 марта бу-
дет «матч века» с «Локо-
мотивом» (45), который 
оторвался от «Спартака» 
(37) на восемь очков. Но 
впереди 10 матчей, и еще 
можно сократить отрыв.
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Бобслеистов отлучило 
от Олимпиады... 
свое же начальство

ПАНИКА В ФУТБОЛЕ 
докатилась до «Спартака»

Очень силь-
ная инфор-
мация гро-
мыхнула в 
футбольном 
мире: самый 
популярный 
клуб страны 
ФК «Спартак» 
может сме-
нить владель-
ца. Неужели 
Леонид Фе-
дун покинет 
свой пост?

Глава федерации 
Александр Зубков

Скелетонист 
Павел Куликов
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фернан с кругосветным 
путешествием. 7. Примитивный ковер в прихожей. 10. Веер с 
обслуживающим персоналом. 11.  Проход для изворотливых. 
12. Сосуд для питья вина в старину. 13. Водоем в Новгород-
ской области. 15. Релаксирующие процедуры в салоне. 16. В 
зодиаке после Близнецов. 17. Итальянец, наставник Шуберта. 
18. Войско К. Минина и Д. Пожарского. 19. Виновник душевной 
травмы. 22. Завышающий цену продавец. 25. Голос, который 
издает лев. 26. Республика с Абаканом. 29. Махинация с гирь-
ками. 31. Турецкая курительная трубка. 33. Мудрец – учитель 
Платона. 35. Ветхозаветный первочеловек. 36. Балет по рас-
сказу А. Чехова. 38. Зверь из перевертыша про розу. 39. При-
емный сын умельца Джеппетто. 41.  Самый крупный приток 
Волги. 42. Леся в литературе Малороссии. 44. Изучает мута-
цию гриппа. 47. Продукт детской журналистики. 49. Ее талия 
– эталон для дам. 50.  Считанный момент времени. 53.  При-
ма латвийского кино Вия. 55.  Отличительная примета кобры. 
56. Теленок в хозяйстве Матроскина. 60. «Хитрый» съедобный 
гриб. 61. Возрастное отличие супругов. 62. Столица Туркмени-
стана. 63. Южное растение с душистыми цветками.  

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коллега армейской доблести. 
2. Керамических дел мастер. 3. Воскрешенный Иисусом Хри-
стом. 4. Тетя Соня нашей эстрады. 5. Пугливая сестра оленя. 
6. Алкоголь для токийца. 7. Зоя в фильме «Воскресный папа». 
8. Хулиганка в «Полосатом рейсе». 9. Союз на добровольческих 
началах. 14.  Лакомство Винни Пуха. 20.  Город Гроба Господ-
ня. 21. Родня лосося с Дальнего Востока. 23. «Белый редис» 
среди овощей. 24. Удобрение, витающее в воздухе. 27. Краб 
на фуражке мичмана. 28.  Разговор взрослого с младенцем. 
30. Хлопковая непряденая нить. 32. Американская актриса Тур-
ман. 34. Экранный Джонни Инглиш. 37. Опера Верди, любимая 
в Египте. 40. Племя, отстроившее Мачу-Пикчу. 42. Защитное 
сооружение при авианалете. 43.  Музыкальный инструмент 
охотника. 45.  Фатум, довле-
ющий над жизнью. 46. Взрыв 
гусиного смеха. 47.  Сушеный 
белый виноград. 48.  Мало-
понятная обывателю картина. 
50. Веревочка для подвижной 
девочки. 51.  Паз для весла. 
52.  «Передовой отряд» ис-
кусства. 54.  Автор «Утопии». 
57.  Изделие китайского фар-
фора. 58.  И Гусман, и Ким. 
59.  Имя композитора Хачату-
ряна. 
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Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Аббатиса. 7. Цепочка. 10. Дроздов. 11. Ефремов. 
12. Наем. 13. Лоббист. 15. Фри. 16. Ерь. 17. Оркестр. 18. Каин. 19. Таба-
ков. 22. Тонометр. 25. Род. 26. Декабрь. 29. Ибсен. 31. Лунка. 33. Сла-
лом. 35. Егор. 36. Дартс. 38. Ажур. 39. Укоризна. 41. Злак. 42. Портниха. 
44. Хрусталик. 47. Наваждение. 49. Ода. 50. Татарин. 53. Кибитка. 55. Ан-
тошка. 56. Натяжка. 60. Авиашоу. 61. Набоков. 62. Кабалье. 63. Австриец. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Аэрофлот. 2. Бабник. 3. Игумен. 4. Адюльтер. 5. Горб. 
6. Эдди. 7. Цветовод. 8. Оперетта. 9. Акварель. 14. Боа. 20.  Баронесса. 
21. Кадило. 23. Нагано. 24. Ефим. 27. Квадрат. 28. Багратион. 30. Салазки. 
32. Ура. 34. Ориентир. 37. Сага. 40. Кадр. 42. Павлова. 43. Раж. 45. Унт. 
46. Короб. 47. Набат. 48. Единоверец. 50. Томагавк. 51. Автобаза. 52. На-
кануне. 54. Имя. 57. Табу. 58. Жако. 59. Авва.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №6 (1258)

Реклама 18+

Подробная информация об учредителях изданий 
и свидетельствах о регистрации на сайте 

www.mirnov.ru

СКАНВОРДЫ и КРОССВОРДЫ
ОТ ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

ПОКУПАЙТЕ В МАГАЗИНАХ И КИОСКАХ 
ВАШЕГО ГОРОДА!
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Усиленное вдохновение, по-
сетившее Близнецов на этой 
неделе, было бы разумно ис-
пользовать на реализацию 
разнообразных задач, не за-
цикливаясь на одной проблеме. 
Так вы не будете тратить силы и 
многого добьетесь. Во вторник 
будьте внимательны с деловой 
перепиской. Избегайте суеты в 
субботу.
Благоприятные дни - 8 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 10.

Стрельцы на этой неделе бу-
дут успешны и счастливы. На-
стало благоприятное время 
для улучшения вашей репута-
ции, постарайтесь расширить 
круг общения и укрепите лич-
ные связи для будущего со-
трудничества. В пятницу вас 
ждет успех на всех фронтах. 
В понедельник возможны фи-
нансовые потери.
Благоприятные дни - 8 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 13.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Увлеченные Овны любят вне-
дрять новшества, но иногда, ког-
да требуется срочность, прово-
лочки могут дать обратный эф-
фект. Звезды рекомендуют вам 
не тратить время на фантазии 
и воспользоваться старым про-
веренным способом. В четверг 
крупные покупки будут удачны. 
В воскресенье пригласите на 
чай родственников.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Сейчас многие Тельцы могут 
почувствовать, как жизнен-
ные обстоятельства толкают 
их на опрометчивые поступ-
ки. Не стоит торопить со-
бытия и принимать необду-
манные решения, всему свое 
время. В пятницу устройте 
себе романтический вечер. 
В понедельник не участвуйте 
в спорах.
Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Время задуматься над переме-
нами. Если что-то в вашей теку-
щей ситуации больше не рабо-
тает, попробуйте изменить себя 
и применить некоторые простые 
решения, которые могут помочь 
сделать вашу жизнь в целом бо-
лее позитивной. В понедельник 
торопитесь медленно. Пятница 
идеальна для домашних дел и 
решения финансовых вопросов.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Прекрасный период для 
встреч и прогулок с друзья-
ми. Сейчас время, где во гла-
ве стоят взаимоотношения, 
энергия бьет ключом, поэтому 
не сидите на месте! Не будьте 
слишком капризными и во-
инствующими в четверг. В по-
недельник не пренебрегайте 
техникой безопасности, опа-
сайтесь травм.
Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Девы почувствуют себя осо-
бенно вольготно на рабо-
чем месте. Вы наконец-то 
нашли работу по душе или 
вам просто нравится ваше 
окружение. В любом случае 
воспользуйтесь этой положи-
тельной энергией! В субботу 
приготовьтесь к неожидан-
ным визитам. В понедельник 
не опаздывайте. 
Благоприятные дни - 8 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 10.

Ставьте перед собой только 
реальные цели и идите к ним 
напролом. Вы полны энергии, 
трудолюбивы и выносливы. 
Если вы не растеряете энту-
зиазма, добьетесь впечатля-
ющих результатов. Пятница 
идеальна для спорта. В поне-
дельник будьте внимательны 
с документацией, избегайте 
ошибок.  
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Напряженная обстановка 
вокруг Скорпионов наконец 
стабилизируется. Спокойный 
рабочий ритм положительно 
отразится на самочувствии и 
настроении. Словом, вы сно-
ва на коне и готовы к бою. В 
четверг обстоятельства будут 
на вашей стороне. В поне-
дельник будьте внимательны с 
расчетами.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Козероги твердо стоят на 
ногах. Испытав психологи-
ческие волнения и пройдя 
через стрессовые ситуации, 
вы быстро восстановили ваш 
баланс. Обаяние и эротизм 
выгодно выделяют вас из 
толпы. В четверг займитесь 
собственным имиджем. Вы-
ходные проведите в общении 
с приятными вам людьми.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Водолеи будут близки к ис-
тине, вместе с тем не то-
ропите события. Слишком 
много внимания к своим 
проблемам может серьезно 
помешать гармоничному ми-
ровосприятию. Во вторник 
ждите выгодных партнерских 
предложений. В воскресенье 
не будьте излишне придир-
чивы.
Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Прежде чем вы начнете работу 
над новым проектом, убеди-
тесь в том, что закончили ста-
рый. Рыбам, занятым в какой-
либо совместной деятельности, 
следует обратить более при-
стальное внимание на своих 
партнеров. В среду стремитесь 
к последовательности. В вос-
кресенье уделите время походу 
по магазинам.
Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 12.

ПРОГНОЗ

7 февраля - секстиль Венеры и Урана: аспект благо-
приятствует социальным отношениям. 10 февраля 
- квадратура Юпитера и Солнца: желание видеть 
себя незаменимым может перерасти в манию 
величия. 13 февраля секстиль Урана и Солнца 
сулит высокую творческую активность, незави-
симость и интерес ко всему новому.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

7 - 13 
ФЕВРАЛЯ
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Магазин ковров:
- Мне в детскую что-

нибудь не очень мар-
кое...

- Сколько детей?
- Семеро.
- Лучше заасфаль-

тируйте!

   
 - Леша, пойдем кофе 

купим!
- Как-то ты странно 

слово «водка» произ-
носишь.

   
 В аптеке:
- Мне, пожалуйста, 

пол-литра спирта...
- А у вас рецепт есть?
- А как же?! Надо 

добавить 750 граммов 
кипяченой воды, две ло-
жечки сахарного песка 
и настаивать неделю на 
апельсиновых корках...

   
- Папа, мы сегодня с 

классом в океанариум 
ходили!

- Ну и что там было 
самое интересное?

- Рыба-пила!
- Ладно врать-то. 

Еще скажи, что после 
этого рыба пела.

  
 С целью создания 

семьи познакомлюсь с 
интеллигентным муж-
чиной. Материальное 
положение значения 
не имеет. Чтобы я 
могла вас узнать, дер-
жите в руках женскую 
норковую шубу 50-го 
размера.

 Жена говорит мужу:
- Милый, так хочется 

романтики… Как рань-
ше. Пригласи меня на 
свидание?

- Ладно! Приходи в 
23.00 на кухню… Чаю 
попьем!

  
- И что это за новый 

Славик у тебя контак-
тах на телефоне? Я 
туда позвонила, а там 
женский голос! И как 
это понимать?

- А очень просто! Там 
такая же дура схвати-
ла телефон, чтобы по-
слушать, что за новый 
Сергей у Славика в 
телефоне?

   
Мяч еще летел в 

окно директора шко-

лы, а дети уже играли 
в прятки...

  
Гадалка мужчине:
- Вы - отец двоих 

детей.
- Нет, ошибаетесь, я 

отец троих детей.
-  Нет, это  вы 

ошибаетесь.

   
Вчера приготови-

ла мужу завтрак... Он 
принес книгу о вкусной 
и здоровой пище и от-
метил блюда, которые 
я должна научиться го-
товить...

Сегодня купила Ка-
масутру. Сижу отме-
чаю...

  
 Начальник звонит 

своему опаздывающему 
сотруднику:

- Кирилл, ну когда ж 
ты на работе появишь-
ся?!

- Александр Ивано-
вич, я уже с минуты на 
минуту должен подъ-
ехать к офису, в пробке 
стою...

- Проснись, Кирилл. 
Я тебе на домашний 
телефон звоню!
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